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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 21 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Pasan de ayudantes de AMLO a estar en puestos de alto nivel 
Al menos una docena de personas que cargaban las maletas del Presidente o le 
desinfectaban el micrófono ahora ocupan direcciones en el SAT o CONAPESCA 

 

 
Acusan de sabotaje a sindicato minero 
Tomaron mina desde 2020 

 

 

Reforma fiscal debe incluir combate a informalidad: IP 
CCE. Propondrán empresarios que SAT ya no genere temor a contribuyentes 
 

 

IP comanda gasto en infraestructura; tercer paquete de inversión, casi 
listo 
Se afinan detalles; será anunciado en julio: CCE 
 

 
Riqueza sin freno de los más ricos de EU al burlar impuestos 
Bezos, Soros, Musk y otros magnates nada cubrieron durante años 
 

 
L12: cambiaron riel desgastado a dos semanas de la inauguración 
Tragedia. ICA, Alstom y Carso removieron la pieza solo 16 días antes de la apertura, 
todo provocado por el peso de los trenes y la incompatibilidad con las vías, según 
dictamen de 2015 y directivos del metro 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Morena otorga 2.7 millones de votos a aliados 
Coalición rinde frutos  

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Conacyt candidatea a fallecidos como evaluadores del SNI 
El Consejo también incluye en sus listas a investigadores jubilados 

 

La Razón 
Donó Morena “para vacunas” 50 mdp, equivale a 3% de su presupuesto 
anual 
Ofrece en campaña ceder 50% de sus prerrogativas 
 

 
La Cuatroté ya tiene su propio Facebook 
Se llama 4T social 
 

 
Metro ha invertido 1,835 mdp en fallas y mantenimiento para Línea 12 
STCM 
 

 

Saquean 332 escuelas 
Investiga Fiscalía capitalina robos y vandalismo en planteles de la CDMX ante 
suspensión de clases por coronavirus 

 

 

Padres y escuelas deciden si dan clases en CDMX 
Lo deja SEP en sus manos, tras semáforo amarillo 
 

   
UIF irá contra deudores alimentarios 
En México tres de cada cuatro hijos de padres separados no reciben pensión 
alimentaria 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Iniciativas federales son prioridad en San Lázaro: Morena (El Universal, Antonio 

López Cruz, p. web). 
El coordinador de Morena en la Cámara Baja, Ignacio Mier Velazco, aclaró que las 
reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en materia 
eléctrica, electoral y de la Guardia Nacional serán prioritarias en la agenda legis- lativa 
de la coalición Juntos Haremos Historia. 
Señaló que las minutas serán impulsadas “sin regateos. Al Presidente y a los 
legisladores que fuimos reelectos, así como los que llegan por primera vez al Congreso 
nos une un proyecto de nación fundamental para establecer la 4T y lo vamos a apoyar 
e impulsar”. 
Aseguró que, por la importancia de los temas, Morena buscará inscribir las iniciativas 
presidenciales en el primer periodo ordinario de sesiones. 
El diputado consideró que de las tres reformas la más importante será la electoral, en la 
que se deberá revisar la viabilidad de contar con legisladores plurinominales, así como 
las funciones básicas del árbitro electoral y el financiamiento a los partidos políticos. 
“Lo que se tiene que profundizar es el árbitro electoral, la fiscalización, el financiamiento 
a los partidos y en el número de diputados que integran la Cámara y el Senado”, dijo. 
Consideró que el INE se ha desviado de sus funciones de árbitro y garante del proceso 
electoral en su forma técnica y operativa, para inclinarse hacia un protagonismo político. 
“De forma lamentable, ahora el INE interviene para poner y quitar candidatos con 
decisiones desproporcionadas y en función de intereses de partidos y grupos de poder, 
y eso ya no puede seguir sucediendo en un país democráticamente maduro”, demandó. 
Al tratarse de reformas constitucionales, subrayó, buscarán acuerdos y consensos 
necesarios con las demás bancadas. 
Mier Velazco reconoció que su fracción buscará negociar con la bancada del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) para sacar adelante las iniciativas que propongan. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/iniciativas-federales-son-prioridad-en-san-
lazaro-morena) 
 

Plantea Conagua una consulta para evaluar y adecuar la legislación (La 

Jornada, Angelica Enciso, p web). 
El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo, 
asegura que en el país hay una crisis de administración de agua. Señala que el bajo 
almacenamiento del Sistema Cutzamala –que abastece 33 por ciento del líquido del 
valle de México– ha sido uno de los más graves en su historia y dijo que, pese a las 
iniciativas que hay en el Congreso sobre la ley general de aguas, se debe hacer una 
nueva consulta. Anuncia que obras abandonadas, como la presa El Zapotillo, en Jalisco, 
se concluirán. 
Sobre este proyecto, el funcionario indica que es importante para el abastecimiento de 
agua potable de Jalisco y Guanajuato; hay varios problemas legales, pero lo más 
importante es el concepto social, la reubicación de un poblado (Temacapulín). 
Habitantes de esta localidad han señalado que con este vaso, el pueblo se inundará. 
Se debe retomar el diálogo con los habitantes de la zona, principalmente agricultores y 
comuneros, para continuar hasta su final la construcción. Hay que ver hasta qué límite 
será el embalse (si la cortina quedará en 80 o más metros). Es un problema social, que 
lo estamos tratando y reabriendo para poder continuar con la obra. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/iniciativas-federales-son-prioridad-en-san-lazaro-morena
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En entrevista con La Jornada el funcionario, que desde el primero de junio es el titular 
de la Conagua, asevera que tenemos la obligación de terminar toda obra de 
infraestructura iniciada en administraciones pasadas que no fueron debidamente 
administradas y concluidas. Entre los pendientes también están las presas Santa María 
y Picachos, en Sinaloa, agrega. 
Martínez Santoyo destaca que la sequía ha traído efectos negativos en el país, en la 
parte agrícola y en el abastecimiento de agua potable. En Cutzamala llegamos a una 
condición crítica, en la que tenemos que hacer programas de abastecimiento en 
coordinación con el estado de México y la Ciudad de México. Asevera que este sistema, 
como cualquier otro, tiene periodos de abundancia de agua y de sequía. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/politica/003n1pol) 
 

Elecciones en México son un referente mundial: INE (El universal, Víctor Gamboa 

Arzola, p. web). 
Gracias a la participación de la ciudadanía en los comicios del 6 de junio, México se ha 
logrado convertir, una vez más, en un referente a nivel internacional sobre cómo 
organizar elecciones en situaciones complejas, aseguró el presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello. 
En un video difundido en redes sociales, el consejero presidente del INE presumió que 
todas las misiones de observadores internacionales coinciden en destacar y felicitar “la 
vocación cívica del pueblo mexicano, su apuesta por la democracia y un 
comportamiento ejemplar que permitió que las elecciones no fueran una víctima más de 
la pandemia de Covid-19 ni un factor para la expansión de los contagios”. 
Subrayó también que en los informes de estas misiones, que ha comenzado a recibir el 
INE, se advierte que, a pesar de un entorno adverso, de la violencia política y de la 
lamentable acción del crimen en varios municipios del país durante las campañas, las 
elecciones transcurrieron en paz en la enorme mayoría de las casillas instaladas, y en 
prácticamente todo el país se pudieron renovar los poderes públicos de manera “pacífica 
y civilizada”. 
Córdova Vianello resaltó además que los visitantes extranjeros, que pertenecen a 
organismos internacionales tales como la Organización de los Estados Americanos 
(OEA), la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore), la Conferencia 
Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Coppal) y el Mercado Común del 
Sur (Mercosur), “pudieron constatar el buen funcionamiento del sistema electoral que 
hemos construido las mexicanas y los mexicanos en las últimas décadas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/elecciones-en-mexico-son-un-referente-
mundial-ine) 
 

La Cuatroté ya tiene su bendita red social (El Sol de México, Saúl Hernández, p. web). 
Los simpatizantes del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ya tienen 
su propia red social y se llama 4t.social. Hasta ayer la comunidad contaba con 951 
integrantes, de los cuales 58 son “miembros fundadores”, incluidos políticos y 
funcionarios de gobiernos morenistas. 
Es el caso de José Luis Mederos, secretario de Finanzas del Comité Estatal de Morena 
en Tamaulipas; Manuel Arvizu Freaner, regidor del mismo partido en el ayuntamiento 
de San Luis Río Colorado, en Sonora, y Gerardo Manuel Boleaga Garcés, responsable 
de Evaluación y Seguimiento de Programas Culturales en la Secretaría de Cultura de la 
Ciudad de México. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/politica/003n1pol
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“La plataforma tiene como antecedente la red social www.morena.org que fundé en 
enero de 2012, y que estuvo activa hasta febrero de 2017; esta red social llegó a tener 
más de 100 mil miembros activos y muchos diputados, senadores y miembros del 
gabinete del (actual) Gobierno federal”, indicó José Alberto Ayala López, fundador y 
administrador de la plataforma 4t.social. 
El ingeniero en Sistemas Computacionales, oriundo de León, Guanajuato, explicó a El 
Sol de México que cuando ya no tuvo tiempo para seguir administrando aquella página 
electrónica la transfirió a Carlos Emiliano Calderón Mercado, actual coordinador de 
Estrategia Digital Nacional de la Oficina del Presidente de la República. Éste a su vez 
redireccionó la página web al dominio morena.si, misma que funge como portal oficial 
de Movimiento Regeneración Nacional. 
Ayala López afirma que la nueva plataforma 4t.social es una iniciativa ciudadana. “No 
somos parte de Morena o del Gobierno, somos gente del pueblo organizándonos para 
apoyar la Cuatroté. El funcionamiento de la red ha sido gracias a una única pequeña 
aportación de un grupo de 50 patriotas que apoyan la Cuatroté”. 
Reconoció, sin embargo, que ya solicitaron apoyo a la Presidencia de la República para 
su proyecto. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-cuatrote-ya-tiene-su-bendita-
red-social-amlo-plataforma-simpatizantes-gobierno-morena-6868314.html) 
 

CFE restablece suministro de energía eléctrica en Playa del Carmen tras 
actos de vandalismo (El Economista, Redacción, p. web). 
La CFE detalló que esta suspensión del servicio afectó a 10,904 usuarios de la población 
de Playa del Carmen. 
El suministro de energía eléctrica fue restablecido al 100% en el municipio de 
Solidaridad en Playa del Carmen, Quintana Roo, reportó la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) la tarde de este domingo. 
La empresa reportó en un comunicado que a las 2:50 horas de este 20 de junio se 
interrumpió el suministro eléctrico por la salida de operación en un circuito de media 
tensión debido a actos de vandalismo, en los que robaron conductores de la 
infraestructura eléctrica. 
La CFE detalló que esta suspensión del servicio afectó a 10,904 usuarios de la población 
de Playa del Carmen. 
"No se trató de un apagón, sino una interrupción por causas no atribuibles a la CFE, 
sino por actos de vandalismo, como ya se mencionó, el cual afectó a menos del 7% del 
total de usuarios en Playa del Carmen", explicó la Comisión Federal de Electricidad en 
un comunicado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-restablece-suministro-de-energia-
electrica-en-Playa-del-Carmen-tras-actos-de-vandalismo-20210620-0045.html) 
 

Pasan de ayudantes de AMLO a tener superpuestos (El Universal, Redacción, p. 

web). 
Una docena de integrantes de la Ayudantía del presidente Andrés Manuel López 
Obrador han dejado de cargar sus maletas, abrir paso a su camioneta y hasta 
desinfectar el atril y micrófono que usará en sus conferencias, para ser designados por 
el Ejecutivo a ocupar cargos de alto nivel, que van desde ser titulares de Conapesca o 
directivos en el SAT, hasta superdelegados de los programas del Bienestar.  
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-cuatrote-ya-tiene-su-bendita-red-social-amlo-plataforma-simpatizantes-gobierno-morena-6868314.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-cuatrote-ya-tiene-su-bendita-red-social-amlo-plataforma-simpatizantes-gobierno-morena-6868314.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-restablece-suministro-de-energia-electrica-en-Playa-del-Carmen-tras-actos-de-vandalismo-20210620-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CFE-restablece-suministro-de-energia-electrica-en-Playa-del-Carmen-tras-actos-de-vandalismo-20210620-0045.html
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Además, ser ayudante de López Obrador se ha convertido en un trampolín para ganar 
sueldos por arriba de 107 mil pesos y aspirar a cargos de elección popular en Morena. 
Se sabe que estos puestos son ocupados por conocidos de funcionarios cercanos a la 
Presidencia o por dirigentes de Morena, quienes los recomiendan para ayudar al 
Mandatario federal, quien ha defendido las designaciones a mejores puestos.  
Compuesto originalmente por una veintena de hombres y mujeres, la Ayudantía, cuerpo 
liderado por Daniel Asaf, suplió —según el Jefe del Ejecutivo federal— a los 8 mil 
elementos del Estado Mayor Presidencial (EMP).  
Triplican sueldos 
Los primeros en saltar de la Ayudantía a puestos clave en el gobierno fueron Carlos 
Sánchez y Alejandro Antonio Calderón, quienes estuvieron en la logística de la campaña 
presidencial.  
Pasaron unos meses en la Ayudantía y luego ocuparon las coordinaciones nacionales 
de Infraestructura Hospitalaria y la de Abastecimiento y Distribución de Medicamentos 
e Insumos del Insabi, respectivamente. 
Sus sueldos subieron de 35 mil pesos a 103 mil 837.86 pesos mensuales, es decir, se 
triplicaron. 
El 23 de abril, Víctor Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
informó que Octavio Almada Palafox, otro de Ayudantía, “por designación presidencial” 
es el nuevo titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pasan-de-ayudantes-de-amlo-tener-
superpuestos) 
 

ONU Derechos Humanos alerta sobre violencia electoral en México y 
represión en Colombia (El Economista, Agencia, p. web). 
La Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, la chilena Michelle 
Bachelet, alertó este lunes del "alto nivel de violencia política" durante las recientes 
elecciones mexicanas y mostró su "grave preocupación" por la represión contra 
manifestantes en Colombia. 
En su discurso inaugural de la 47ª sesión del Consejo de Derechos Humanos de 
Naciones Unidas en Ginebra (Suiza), Bachelet se dijo "alarmada por el alto nivel de 
violencia política en el contexto electoral" de las legislativas y locales en México de 
comienzos de mes. 
"Al menos 91 políticos y miembros de partidos, entre ellos 36 candidatos electorales, 
fueron asesinados durante el periodo electoral que comenzó en septiembre de 2020", 
dijo Bachelet, quien también denunció ataques y amenazas contra políticos y violencia 
de género contra las mujeres "incluyendo violencia sexual y campañas de difamación". 
Las elecciones del 6 de junio, en las que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
mantuvo su mayoría parlamentaria pese a perder escaños, se vieron marcadas por 
numerosos actos de violencia, incluso en la misma jornada de votación en la que fueron 
asesinados cinco personas que organizaban el dispositivo electoral. 
"Es vital asegurar la rendición de cuentas por estos actos y garantizar que no se 
repetirán", afirmó la Alta Comisionada de Naciones Unidas. 
En su discurso, la expresidenta chilena también abordó la ola de protestas 
antigubernamentales estallada a finales de abril en Colombia. 
"Mi oficina ha expresado su grave preocupación ante las acusaciones de serias 
violaciones de los derechos humanos por parte de las fuerzas de seguridad", indicó 
Bachelet. 
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Según los datos que ofreció la jefa de la ONU para los derechos humanos, del 28 de 
abril al 16 de junio se registraron 56 muertes (54 civiles y 2 agentes de policía), 
especialmente en Cali, además de 49 víctimas de violencia sexual. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/ONU-Derechos-Humanos-alerta-
sobre-violencia-electoral-en-Mexico-y-represion-en-Colombia-20210621-0007.html) 
 

Supera la CDMX a urbes de la región en proyectos de inversión extranjera 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
La Ciudad de México es considerada por el diario británico Financial Times como la urbe 
de América Latina que más proyectos de inversión extranjera directa (IED) tiene y la 
nombró Primera Ciudad Latinoamericana del Futuro 2021/22. 
Asimismo, la posicionó en el séptimo lugar en la categoría de Potencial Económico del 
listado de su Unidad de Inteligencia (fDi Intelligence), por la decisión de Netflix, empresa 
de distribución digital de contenido multimedia, de trasladar su sede de Sao Paulo, 
Brasil, a la Ciudad de México. 
En un comunicado, la administración local explicó que la capital del país fue nuevamente 
considerada como Ciudad Latinoamericana del Futuro debido a que de 2020 a la fecha 
recibió 353 proyectos de inversión extranjera directa, lo que representa la cifra más alta 
de proyectos de inversión foránea de cualquier ciudad de América Latina y la tercera 
más alta entre todas las del continente. 
Detalló que de todos estos proyectos de inversión extranjera directa, 68 por ciento se 
realizaron en el área de servicios empresariales o actividades de ventas, mercadotecnia 
y apoyo; además, la capital del país concentró 16 por ciento de los proyectos que se 
generaron en México de diciembre de 2015 a noviembre de 2020. 
En la clasificación de Ciudad del Futuro están incluidas las ciudades de Bogotá, 
Colombia, en segundo lugar; Sao Paulo, Brasil, en tercero; Santiago de Chile, Chile, en 
cuarto; Querétaro, México, en quinto; Silao, Guanajuato, México, en sexto; San Luis 
Potosí, México, en séptimo; Buenos Aires, Argentina, en octavo; San José, Costa Rica, 
en noveno, y Guadalajara, México, en décimo. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/capital/027n1cap) 
 

Encarar delincuencia, desafío para alcaldes de oposición (El Sol de México, 

Manuel Cosme, p. web). 
Los alcaldes de oposición que ganaron la partida electoral a los candidatos del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en seis demarcaciones enfrentaran ahora 
diversos problemas de delincuencia, principalmente el asalto a peatones, robo de 
vehículos, violencia familiar y narcomenudeo. 
Cuauhtémoc es la jurisdicción que más problemas de ese tipo sufre, pues según el 
informe delictivo del primer trimestre presentado por el Observatorio Ciudadano de la 
Ciudad de México, tiene el primer lugar en capital en violación, extorsión, robo en 
transporte público, narcomenudeo y trata de personas; ocupa el segundo sitio en 
violencia familiar, homicidio doloso, asaltó a transeúnte, a casa habitación, a negocio y 
lesiones dolosas; el tercero en homicidio culposo; y quinto en robo con violencia. 
El documento, precisó el organismo, se elaboró con datos del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública con base en las carpetas de investigación 
del fuero común descargadas al 21 de abril de 2021. 
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En la pasada contienda electoral, Morena perdió las alcaldías de Álvaro Obregón, 
Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo, y Tlalpan, que es la 
que menos problemas de delincuencia registra pues ocupa el sexto lugar en robo de 
vehículo, el octavo en hurto a casa habitación homicidio doloso y noveno en robo con 
violencia. 
Miguel Hidalgo es otra de las alcaldías con problemas de inseguridad, pues tiene el 
primer lugar en robo a peatón, con una tasa de 112 carpetas de investigación por cada 
100 mil habitantes; y en hurto violento, cuya tasa es de 120.4 carpetas de investigación 
por 100 mil habitantes. 
Por lo que toca a Magdalena Contreras, ya la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México (FGJCM) había advertido en su Plan de Política Criminal, presentado en 
2020, que la violencia familiar era el principal problema delictivo a enfrentar, así, del 5 
de diciembre de 2018 al 19 de enero de 2020, se habían abierto 729 carpetas de 
investigación por ese delito. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/encarar-delincuencia-desafio-
para-alcaldes-de-oposicion-6868335.html) 
 

“Gobierno para todos, pero primero son los pobres”: Sheinbaum (El Universal, 

Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que gobierna para 
todos, pero primero los pobres, tal como lo ha mencionado el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
“Aquí gobernamos para todos, para los ricos, para las clases medias, pero como dice el 
licenciado López Obrador: ‘Por el bien de todos, primero los pobres’; así que esa es la 
esencia de nuestro gobierno, así vamos a seguir”, declaró. 
Durante la inauguración del Pilares La Conchita, ubicado en la alcaldía de Álvaro 
Obregón, la mandataria capitalina recordó los resultados de la pasada elección del 6 de 
junio, en los que no salió favorecido el partido Morena. Sin embargo, aseguró que no 
permitirá que la corrupción se apodere de nuevo de la alcaldía. 
“En Álvaro Obregón vamos a seguir haciendo inversiones, ahora hubo un resultado en 
la elección y vamos a ser institucionales, porque nos toca, pero no vamos por ningún 
motivo abandonar en lo que creemos y eso es lo que le pido a ustedes, la Cuarta 
Transformación de la vida pública de México no puede ir para atrás, no podemos 
abandonar el que los recursos se dirijan a la gente, el que ahora la corrupción se 
apodere de nuevo, el que ahora se convierta todo en privilegios en vez de derechos”, 
dijo. Cabe recordar que Morena perdió la alcaldía de Álvaro Obregón, cuyo candidato 
era Eduardo Santillán, frente a la abanderada del bloque opositor del PAN, PRD y PRI, 
y hoy alcaldesa electa Lía Limón. 
En ese sentido, la jefa de Gobierno resaltó que la administración capitalina y el gobierno 
de México conciben a la salud como un derecho, por ello, en el combate a la pandemia 
de Covid-19 se vacuna a todas y todos los ciudadanos y existe una coordinación entre 
las instituciones de salud para brindar atención hospitalaria al ciudadano que lo requiera. 
“Esa es la visión que nosotros defendemos con lo que llamamos la Cuarta 
Transformación de la vida pública de México; durante muchos años se dejó de financiar 
al Seguro Social, al ISSSTE, a los servicios de salud; imagínense si hubiera habido otro 
gobierno en el que se hubiera cobrado por los servicios de salud para atender el Covid, 
¿en qué situación hubiéramos estado?”, aseveró. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/gobierno-para-todos-pero-primero-son-los-
pobres-sheinbaum) 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/encarar-delincuencia-desafio-para-alcaldes-de-oposicion-6868335.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/encarar-delincuencia-desafio-para-alcaldes-de-oposicion-6868335.html
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/gobierno-para-todos-pero-primero-son-los-pobres-sheinbaum
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Debate EU un sistema fiscal que premie el trabajo y no la riqueza (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York., Si algo comprueba cómo el sistema está hecho para beneficiar a los más 
ricos, sólo se debe observar lo que todos saben: los acaudalados no pagan impuestos 
sobre sus fortunas personales, pero aún más escandaloso es que para lograrlo no 
cometen ningún delito, es perfectamente legal. 
Y no es exageración. Algunos de los multimillonarios estadunidenses más ricos del 
planeta –como Jeff Bezos, de Amazon; Elon Musk, de Tesla; George Soros y Michael 
Bloomberg– literalmente pagaron cero impuestos federales durante varios de los 
pasados 15 años, aunque sus fortunas se dispararon. 
Algunos de los que sí pagan, lo hacen a una tasa bajísima. Warren Buffett, uno de los 
hombres más ricos del planeta, declaró en 2013 que la tasa efectiva de impuestos que 
tenía que pagar era menor a la de su secretaria y llamó, junto con otros millonarios 
responsables, a que los políticos incrementaran los impuestos sobre los ricos, o sea, 
era tan exagerada la fórmula en beneficio a los ricos, que hasta les dio pena (o fue una 
maniobra de relaciones públicas bien hecha). 
La pandemia revela obscena desigualdad 
Pero con la crisis vinculada a la pandemia revelando aún más la desigualdad económica 
como el factor más determinante de la vida estadunidense, hay un creciente debate y el 
inicio de un giro en la política nacional, incluyendo el tema tributario, para enfrentar el 
problema estructural que ha llevado a los más ricos a volverse infinitamente más ricos 
mientras todos los demás se han vuelto más pobres durante este año de emergencia 
de salud y económica. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/economia/016n1eco) 
 

Inseguridad en México llama la atención de EU; visitas son señal de 
preocupación, advierten (El universal, Redacción, p. web). 
Internacionalistas, analistas y expertos en migración afirmaron que las recientes visitas 
a México de funcionarios del más alto nivel del gobierno de Estados Unidos reflejan la 
preocupación de la administración del presidente Joe Biden en temas como inseguridad, 
violencia, tráfico de drogas, migración y control de la pandemia. 
Primero visitó México, a finales de mayo, el subdirector del Agencia Central de 
Inteligencia (CIA), David S. Cohen; luego llegó en visita oficial el 8 de junio la 
vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, y el 14 y 15 de junio, también en visita 
oficial, estuvo el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas. 
“Es interesante porque generalmente es un indicador de que el gobierno de Estados 
Unidos tiene determinada información que le pudiera ser útil al gobierno de México para 
tomar acciones en materia de seguridad”, dijo en exclusiva a EL UNIVERSAL el 
abogado y experto en seguridad binacional y fronteriza, Jaime Ortiz Aub, quien vive en 
Texas y fue por más de 20 años representante del servicio público federal mexicano en 
Estados Unidos. 
“Mientras que la vicepresidenta Harris le externó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador las preocupaciones de la administración Biden en materia de migración, 
seguramente también [lo hizo] sobre el narcotráfico y, particularmente, del incremento 
de la violencia que podría rebasar la frontera que compartimos. Pero Mayorkas con toda 
seguridad vino a dar mayores detalles [de casos] para que México inicie sus propias 
investigaciones o refuerce las que ya tenga”, dijo. 
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Sobre la presencia del subdirector de la CIA en México, Ortiz Aub comentó que si bien 
se señaló que su misión era verificar la seguridad previo a la visita de Harris, lo cual no 
es su función habitual, “vino a algo más y lo normal es que se reúna con los agentes 
que tienen destacados en México para que le platiquen de primera mano cuál es la 
situación que ellos observan en el país. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inseguridad-en-mexico-llama-la-atencion-de-
eu-visitas-son-senal-de-preocupacion-advierten) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Acusan a despacho por desvío de recursos del Tren Maya en Campeche 
(Por Esto Noticias, Jorge Caamal, p. web). 
Lunes 21 junio 2021 
Campeche. - En el municipio de Hecelchakán 295 ejidatarios firmaron la Revalidación 
de Convenio de Ocupación del Tren Maya. El refrendo de este documento, en palabras 
del comisario ejidal Ángel Gabriel Chablé Ceh, se debe a que presuntamente “ya no hay 
más daño al ejido por el paso del Tren Maya”. En representación del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo acudió Mario Kantún, además del subdirector operativo del 
despacho Barrientos y Asociados, José Alfredo Delgado Martin. 
La firma jurídica, actualmente, se encuentra envuelta en acusaciones por presuntos 
desvíos de recursos en el municipio de Calkiní.  
Labriegos de la localidad también acusan que un empleado de B&A levantó actas de 
asambleas sin la presencia de una autoridad agraria; entregaba cheques a una sola 
persona del ejido, y a veces le retiraba una parte de los recursos en efectivo. 
Acudieron a la asamblea dominical los representantes de la Procuraduría Agraria (PA), 
Narciso Cardeña Ocaña y del Registro Agrario Nacional (RAN), Camilo Simancas del 
Águila. Delgado Martín aseguró a los agremiados que son tres hectáreas y media de 
afectación que ya se pagó en totalidad, mientras que un grupo de campesinos solicitó 
una estación del Tren Maya para la Sabana del Descanso. 
Mario Kantún y José Delgado especificaron ante la asamblea el tema legal general del 
proyecto federal, al aclarar que no afectará a nadie en el suelo de uso común y por la 
revalidación de la firma de convenio de ocupación previa, derivado de la asamblea 
anterior, donde firmaron, pero en ausencia del personal de la Procuraduría Agraria. 
Mientras tanto, los campesinos Ruperto Balán Chi y Carlos Leónides Ceh advirtieron 
que los terrenos del ejido no se venden, sólo se pueden negociar por determinados 
años, al cuestionar a las autoridades el periodo de tiempo para volver a indemnizarlos 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/6/21/acusan-despacho-por-desvio-de-
recursos-del-tren-maya-en-campeche-259967.html) 
 

Dan certeza a ejidos con Carpetas Agrarias (Cuarto Poder Chiapas, Redacción, p. 

web). 
Lunes 21 junio 2021 
Chiapas. - La delegada del Registro Agrario Nacional (RAN) en Chiapas, Zaynia Andrea 
Gil Vázquez, y el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Ezequiel Orduña Morga, 
encabezaron la entrega de 41 Carpetas Agrarias a Comisariados Ejidales y a sus 
Órganos de Representación de 12 municipios de Chiapas. 
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En gira de trabajo por la región Soconusco, Andrea Gil enfatizó que en un acto de justicia 
agraria y gracias al trabajo interinstitucional entre las dos dependencias federales, fue 
posible la entrega de las Carpetas Agrarias, las cuales ofrecen seguridad y certeza 
jurídica para impulsar la actividad en el campo chiapaneco. 
“El tema de la certeza jurídica juega un papel fundamental en el campo; las Carpetas 
Agrarias son prácticamente el acta de nacimiento de los ejidos, que darán certeza 
jurídica a cientos de ejidatarios y comuneros, quienes podrán acreditarse como legítimos 
dueños de sus tierras”, agregó. 
Al respecto, el delegado Ezequiel Orduña Morga dijo que están trabajando para 
acercarse a todas las comunidades de Chiapas y brindarles certeza jurídica. Estas 
carpetas acreditan al ejido legalmente constituido, además le da personalidad jurídica al 
núcleo agrario y a la legal posesión de los terrenos. 
Comentó que la instrucción del presidente Enrique Peña Nieto a la titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga, es salir al 
encuentro de la población, atenderlos en sus lugares de origen y que se consoliden los 
acuerdos para otorgarles certeza jurídica y puedan tener acceso a los beneficios de los 
programas del Gobierno de la República. 
“En esta gira de trabajo, estamos beneficiando a 41 ejidos de los municipios de 
Acapetahua, Escuintla, Acacoyagua, Mapastepec, Huehuetán, Tuzantán, Huixtla, 
Villacomaltitlán, Cacahoatán, Suchiate, Tapachula y Mazatán”. 
Andrea Gil hizo un llamado a los ejidatarios y comuneros de Chiapas a no dejarse 
sorprender por gestores o cualquier persona que les ofrezca la expedición de algún 
documento agrario a cambio de dinero, ya que existen denuncias de que en la región 
Soconusco están circulando documentos falsos. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/dancertezaaejidosconcarpetasagrarias/206716) 
 

A más de 2 años de consulta sobre Plan del Istmo, pueblos indígenas 
esperan respuesta de la 4T a peticiones (El Universal, Alberto López, p. web). 
Sábado 19 junio 2021 
Oaxaca El ganadero Isael Santiago fue uno de los indígenas chontales de la costa 
oaxaqueña que firmó una petición dirigida al gobierno el 30 de marzo de 2019, cuando 
se realizó la consulta sobre el Programa de Desarrollo del Istmo de Tehuantepec. En 
ella pidió que se mejorara el servicio eléctrico en su comunidad y que se cuente con 
concesiones para perforar pozos para riego. 
En esos días, a finales de marzo de 2019, el 30 y 31 de ese mes, hubo siete procesos 
de consulta a habitantes de pueblos originarios, convocados por la Secretaria de 
Hacienda y Crédito Público y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI). 
Dicho ejercicio, impulsado por el gobierno federal y en el que participaron 2 mil 734 
personas, entre autoridades municipales, agrarias y ciudadanos sin cargos públicos, 
sirvió para avalar el Plan de Desarrollo del Istmo de Tehuantepec, que tiene como 
espina dorsal al corredor industrial que se pretende levantar entre dos océanos. 
Desde entonces, tres meses antes de que se creara en junio de 2019 el organismo 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), las demandas de los pueblos 
chontales, zapotecos, ayuujk, ikoots, zoques y chinantecos, que pertenecen a la franja 
istmeña, esperan respuestas; han pasado dos años desde entonces. 
Sobran reclamos 
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En las consultas indígenas que tuvieron como sede Jaltepec de Candayoc, Salina Cruz, 
San Pedro Huamelula, Santa María Chimalapa y Santiago Laollaga, además de las que 
se realizaron en los poblados veracruzanos de Oteapan y Uxpanapa, sobraron reclamos 
contra el pésimo suministro de electricidad, así como exigencias para apoyar a sectores 
como el campo, la salud y la educación. 
Hugo Aguilar, coordinador de Derechos Indígenas del INPI, acepta que a más de dos 
años muchas de las peticiones aún no tienen respuestas y asegura que se debe a que 
la pandemia obligó a la suspensión de las asambleas y mesas de trabajo, donde se 
revisarían cada una de las demandas con las autoridades federales involucradas. 
En el municipio de Santa María Chimalapa, por ejemplo, donde la consulta fue presidida 
por los representantes de comuneros zoques, Fernando López y Víctor Zárate, los 
pobladores no avalaron el Plan de Desarrollo del Istmo y dejaron la decisión en manos 
de sus vecinos ayuujks y zapotecos, pero exigieron que las autoridades resuelvan a su 
favor el añejo conflicto agrario con Chiapas. 
Los representantes de comunidades zoques de los municipios de San Miguel y Santa 
María Chimalapa plantearon en la consulta que se agilice la resolución de la controversia 
constitucional 121/2012 en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y exigieron 
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) la instalación de una subestación y que se 
mejore el servicio eléctrico. Nada de eso ha ocurrido hasta ahora. 
Un denominador común en las exigencias de los pueblos tiene que ver con la creación 
de universidades y hospitales, pavimentación de caminos, mejoramiento del servicio 
eléctrico, equipamiento, médicos, medicinas e insumos en clínicas, y la solución a los 
conflictos agrarios, así como apoyos para pescadores y cafeticultores. 
De acuerdo con las actas de las consultas realizadas los días 30 y 31 de marzo de 2019, 
de las que EL UNIVERSAL tiene copia, frente a las exigencias que presentaron 
autoridades municipales y agrarias, los representantes de las dependencias 
involucradas, como la CFE, Procuraduría Agraria, Salud, SEP, Gobernación, 
Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, ofrecieron abrir mesas de diálogo. 
A dos años y dos meses desde que se realizaron las consultas, las mismas que fueron 
cuestionadas por ambientalistas, porque argumentaron que no se apegaron a los 
protocolos del artículo 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y de la 
propia Auditoría Superior de la Federación (ASF), que determinó que no hay forma en 
que el gobierno acredite que se realizaron, las mesas de diálogo siguen en espera de 
instalarse. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/mas-de-2-anos-de-consulta-sobre-plan-
del-istmo-pueblos-indigenas-esperan-respuesta-de-la-4t) 
 

Renuevan comisaría del Ejido Lázaro Cárdenas, tras conflictos internos 
con sus integrantes (Tele Reportaje, Víctor Arias, p. web). 
Sábado 19 junio 2021 
Tabasco. - Este sábado, durante la realización de una asamblea se renovó la comisaría 
del Ejido Lázaro Cárdenas, del municipio de Centro, tras conflictos internos con algunos 
de sus integrantes.  Lo anterior lo dio a conocer uno de los ejidatarios de nombre Pablo 
Aparicio Gómez, quien señaló que la reunión participaron 46 habitantes de la zona para 
elegir a su nuevo representante, sin embargo, denunció que hubo irregularidades 
durante el proceso, porque en la lista aparecían nombres de personas que ya fallecieron. 
Aparicio Gómez, indicó que 26 personas no están de acuerdo con el nuevo presidente 
ejidal, Rubén Santiago, a quien señalan de estar relacionado con la mesa directiva 
anterior.  
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"Ahorita ya se hizo la elección, pero la elección está manipulada, la vemos manipulada 
porque trajeron una lista, según dicen ellos que es de la Procuraduría Agraria, mas no 
nos consta, porque no se sabe si al fin la dio la Procuraduría Agraria, o la hicieron ellos 
a su modo, porque aquí tengo una representación de 56 ejidatarios y esa es la lista, 
pero hay uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete, ocho, nueve, diez, once, doce 
personas que ya han fallecido", manifestó.  
Pablo Aparicio Gómez, aseveró que los ejidatarios exigirán una explicación por parte 
del Registro Agrario Nacional, pues según los nuevos integrantes del Comité Directivo, 
fue esta oficina federal la que expidió un certificado a favor de ellos, pese a que no se 
había efectuado la asamblea para la elección.   
(https://www.xevt.com/tabasco/renuevan-comisaria-del-ejido-lazaro-cardenas-tras-
conflictos-internos-con-sus-integrantes/158290) 
 

Rafael Pavlovich, ¿el enroque del despojo para minera Penmont? (Lado B, 

Kau Sirenio, p. web). 
Domingo 20 junio 2021 
Cuando la minera Penmont perdió el juicio con el ejido El Bajío, en 2015, apareció en 
la escena de despojo Rafael Pavlovich, tío de la actual gobernadora de Sonora, 
Claudia Pavlovich. Con documentos apócrifos que el Registro Agrario Nacional (RAN) 
hizo válidos, trató posesionarse de una parcela en el ejido. Así empezó la persecución 
en contra de los ejidatarios en Caborca, Sonora. 
El presidente del comisariado Ejidal del ejido El Bajío, Javier Jesús Thomas González 
explica lo sucedido con el político sonorense: 
“A nosotros, el RAN nos dificulta todo. Por ejemplo, el acta de asamblea falsa que 
Pavlovich presentó con firmas falsas, fechas falsas y sellos falsos, mal redactada. Pues 
esa sí la valida y registra; pero las actas de asamblea que presenta el ejido, no. Esto es 
una muestra de cómo la minera Penmont está en contubernio con el gobierno”. 
Ejidatarios de El Bajío han enfrentado la inacción y complicidad de los funcionarios de 
la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. “Boicotean nuestras acciones 
en lo posible y en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) número 28 de Hermosillo, Sonora, 
desfilaron ocho magistrados agrarios sin que hayan iniciado incidentes de ejecución de 
la sentencia”, explica Thomas González. 
Para que Rafael Pavlovich se hiciera de 1 mil 824 hectáreas del ejido, presentó un acta 
de asamblea en la que supuestamente el ejido lo aceptó como ejidatario. Pero, “con ese 
documento tres ejidatarios fueron despojados de sus derechos con documentación y 
firmas falsas que el RAN dio por buenas”, asegura el comisariado ejidal. 
(https://www.ladobe.com.mx/2021/06/rafael-pavlovich-el-enroque-del-despojo-para-
minera-penmont/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu obras en ciudades del Tren Maya en Campeche (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 435/2021, p. web). 
Domingo 20 junio 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó la 
construcción de obras del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), en Ciudad del 
Carmen, Candelaria, Calakmul y Escárcega, municipios por donde pasará el Tren Maya 
en Campeche, con una inversión de casi 500 millones de pesos (mdp). 

https://www.xevt.com/tabasco/renuevan-comisaria-del-ejido-lazaro-cardenas-tras-conflictos-internos-con-sus-integrantes/158290
https://www.xevt.com/tabasco/renuevan-comisaria-del-ejido-lazaro-cardenas-tras-conflictos-internos-con-sus-integrantes/158290
https://www.ladobe.com.mx/2021/06/rafael-pavlovich-el-enroque-del-despojo-para-minera-penmont/
https://www.ladobe.com.mx/2021/06/rafael-pavlovich-el-enroque-del-despojo-para-minera-penmont/
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En Ciudad del Carmen se invertirán más de 130 mdp para la construcción de un malecón 
en el centro de la ciudad, un centro cultural en el Fraccionamiento Volcanes, la Unidad 
Deportiva Renovación III y un parque de playa con equipamiento cultural en Punta Norte. 
En Escárcega, se destinarán 125 mdp para la renovación del centro histórico, la 
construcción de la Casa de Cultura Morelos, una estación de bomberos, un centro de 
salud, un auditorio, una cancha de usos múltiples y la ampliación del Centro de 
Desarrollo Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex. 
Para el municipio de Candelaria se aplicarán alrededor de 91 mdp para la ampliación y 
renovación del malecón, el centro histórico y la plaza pública; además se construirá una 
casa de cultura con biblioteca, una estación de bomberos y la Unidad Deportiva 
Independencia. 
En tanto que para el municipio de Calakmul se destinarán cerca de 122 mdp en la 
renovación de la imagen urbana del centro histórico, la construcción del palacio 
municipal con casa de cultura y plaza principal; un mercado municipal con Centro de 
Transferencia Modal (Cetram) y una biblioteca interactiva. 
Cabe señalar que el PMU es uno de los programas prioritarios del Gobierno de México 
y entre sus objetivos destaca mejorar las condiciones de vida de comunidades de 
escasos recursos, priorizando la atención a colonias con índices de alta marginación y 
violencia. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-en-ciudades-del-tren-maya-
en-campeche) 
 

Avanza el Gobierno Federal en diversas obras para dos estados del sureste 
(Real Estate, Elías Zimmerman, p. web). 
Domingo 20 junio 2021 
Con una inversión superior a los 130 mdp para la construcción de un malecón en el 
centro de Ciudad del Carmen, un centro cultural en el Fraccionamiento Volcanes, la 
Unidad Deportiva Renovación III y un parque de playa con equipamiento cultural en 
Punta Norte, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó 
la construcción de obras del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
En Escárcega, se destinarán 125 mdp para la renovación del Centro Histórico, la 
construcción de la Casa de Cultura Morelos, una estación de bomberos, un centro de 
salud, un auditorio, una cancha de usos múltiples y la ampliación del Centro de 
Desarrollo Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex. 
Para el municipio de Candelaria se destinarán 91 mdp para la renovación del malecón, 
el centro histórico y la plaza pública; además se construirá una casa de cultura con 
biblioteca, una estación de bomberos y la Unidad Deportiva Independencia. 
En Calakmul se destinarán 122 mdp en imagen urbana del centro histórico, la 
construcción del palacio municipal con casa de cultura y plaza principal; un mercado 
municipal con Centro de Transferencia Modal (Cetram) y una biblioteca interactiva. 
En las tres ciudades, Ciudad del Carmen, Candelaria, Calakmul y Escárcega, municipios 
por donde pasará el Tren Maya en Campeche, se contará con una inversión conjunta 
de casi 500 millones de pesos (mdp). 
A través de sus redes sociales, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó 
además que se entregaron obras en los malecones de Seybaplaya en Campeche, la 
cual tendrá diversas obras para centros comerciales. 
(http://realestatemarket.com.mx/noticias/infraestructura-y-construccion/33475-avanza-
el-gobierno-federal-diversas-obras-en-dos-estados-del-sureste) 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-en-ciudades-del-tren-maya-en-campeche
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-en-ciudades-del-tren-maya-en-campeche
http://realestatemarket.com.mx/noticias/infraestructura-y-construccion/33475-avanza-el-gobierno-federal-diversas-obras-en-dos-estados-del-sureste
http://realestatemarket.com.mx/noticias/infraestructura-y-construccion/33475-avanza-el-gobierno-federal-diversas-obras-en-dos-estados-del-sureste
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El sector educativo y Fonatur llevaron a cabo el 1er. Foro Académico de 
Turismo Alternativo y el Tren Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, 

Comunicado 27/2021, p. web). 
Sábado 19 junio 2021 
El sector educativo, a través de la Secretaría de Educación Pública, y el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) celebraron del 15 al 18 de junio el “1er. Foro 
Académico de Turismo Alternativo y el Tren Maya” para promover formas alternativas 
de turismo con un enfoque sustentable. 
Un total de 25 instituciones educativas, provenientes de los cinco estados por los que 
pasará el Tren Maya (Campeche, Chiapas, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán), así 
como Veracruz estuvieron representadas en los cuatro días de intercambio académico. 
También participaron las Secretarías Estatales de turismo de la región (Chiapas, 
Tabasco, Quintana Roo y Yucatán), la Secretaría de Educación Pública y la Secretaría 
de Turismo del Gobierno Federal. Asimismo, se contó con la participación de la 
Coordinación de Ciencias de la UNESCO México. 
Este encuentro fungió como un espacio donde se reflexionó y se potenció el turismo 
alternativo y el desarrollo sostenible a través de la investigación, la capacitación, la 
innovación tecnológica e interacción de distintos actores involucrados en las actividades 
en torno al turismo en la región. La organización se hizo de manera conjunta con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y sus instituciones de educación media y 
educación superior. Asimismo, el encuentro se desarrolló en torno a la generación de 
diálogo de siete temas:                                             

1. Territorio y planificación de destino turísticos.                                           
2. Aprovechamiento sostenible de los recursos turísticos para el desarrollo de una 

oferta competitiva de turismo alternativo. 
3. Retos y oportunidades de los modelos de negocios de turismo alternativo. 
4. Territorio y planificación de destino turísticos. 
5. Turismo y desarrollo comunitario. 
6. Turismo rural. 
7. Turismo alternativo.                

Posterior al evento protocolario de inauguración se llevó a cabo la conferencia: “Turismo 
Alternativo y el Tren Maya” a cargo de Rogelio Jiménez Pons, director general de 
Fonatur. En su ponencia destacó el potencial que el turismo alternativo tiene en la zona 
de influencia del Tren Maya derivado de la riqueza natural y cultural de la región. 
Además, puntualizó que los estados de Chiapas, Quintana Roo y Campeche han hecho 
un esfuerzo importante por innovar en esta materia. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/el-sector-educativo-y-fonatur-llevaron-a-cabo-el-
1er-foro-academico-de-turismo-alternativo-y-el-tren-maya) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
México registra importaciones récord en granos por caída de producción 
(El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
Lunes 21 junio 2021 
La caída en la producción de granos básicos como el maíz, trigo, sorgo y frijol ha 
propiciado que México registre récords en importaciones de estos productos en lo que 
va de 2021. 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/el-sector-educativo-y-fonatur-llevaron-a-cabo-el-1er-foro-academico-de-turismo-alternativo-y-el-tren-maya
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/el-sector-educativo-y-fonatur-llevaron-a-cabo-el-1er-foro-academico-de-turismo-alternativo-y-el-tren-maya
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En los primeros cinco meses del año, el país ha importado 16.7 millones de toneladas 
de granos básicos, de acuerdo con datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). 
Esta cifra representa un incremento histórico de 13.6 por ciento en las importaciones de 
granos y oleaginosas respecto al mismo periodo de 2020. 
El crecimiento de la compra de estos productos al exterior va a la par con la caída en la 
producción nacional. 
Datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) señalan que en el primer cuatrimestre del año 
la producción de maíz disminuyó cerca de dos por ciento. 
La producción de sorgo, trigo y frijol acumula una disminución de 6.8, 6.1 y 3.7 por 
ciento, respectivamente. 
En los primeros cinco meses del año se han registrado sequías de moderadas a 
intensas en tres cuartas partes del territorio nacional, lo que impactó principalmente al 
sector agroalimentario. 
La Subdirección General Técnica de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) reportó 
que a mediados de junio, el nivel promedio de las 210 principales presas en el país era 
de 44 por ciento de su capacidad total. Una de las zonas más afectadas es Sinaloa, que 
es la entidad con la mayor producción de maíz para México, al generar más de seis 
millones de toneladas anuales. 
“La sequía ha provocado la caída de la producción de granos, principalmente maíz, frijol, 
sorgo y trigo, esto está provocando que las importaciones se vean incrementadas al 
mes de mayo en un nivel histórico”, comentó a El Sol de México Juan Carlos Anaya, 
director general del GCMA. 
A esta situación, agregó el especialista, se suma que ha habido un aumento en la 
demanda de producto, principalmente del sector pecuario, que ha requerido 
principalmente más maíz amarillo y pasta de soya, debido a un aumento de 2.5 por 
ciento a tasa anual en las exportaciones de carne de cerdo y res. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-registra-importaciones-record-en-
granos-por-caida-de-produccion-6868323.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-registra-importaciones-record-en-granos-por-caida-de-produccion-6868323.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-registra-importaciones-record-en-granos-por-caida-de-produccion-6868323.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx
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Iniciativas federales son prioridad en San Lázaro: 

Morena 

 

Lunes 21 junio 2021 / Antonio López Cruz 

El coordinador de Morena en la Cámara Baja, Ignacio Mier Velazco, aclaró que 

las reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en 

materia eléctrica, electoral y de la Guardia Nacional serán prioritarias en la 

agenda legis- lativa de la coalición Juntos Haremos Historia. 

Señaló que las minutas serán impulsadas “sin regateos. Al Presidente y a los 

legisladores que fuimos reelectos, así como los que llegan por primera vez al 

Congreso nos une un proyecto de nación fundamental para establecer la 4T y lo 

vamos a apoyar e impulsar”. 

Aseguró que, por la importancia de los temas, Morena buscará inscribir las 

iniciativas presidenciales en el primer periodo ordinario de sesiones.  
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El diputado consideró que de las tres reformas la más importante será la 

electoral, en la que se deberá revisar la viabilidad de contar con legisladores 

plurinominales, así como las funciones básicas del árbitro electoral y el 

financiamiento a los partidos políticos. 

“Lo que se tiene que profundizar es el árbitro electoral, la fiscalización, el 

financiamiento a los partidos y en el número de diputados que integran la Cámara 

y el Senado”, dijo. 

Consideró que el INE se ha desviado de sus funciones de árbitro y garante del 

proceso electoral en su forma técnica y operativa, para inclinarse hacia un 

protagonismo político. 

“De forma lamentable, ahora el INE interviene para poner y quitar candidatos con 

decisiones desproporcionadas y en función de intereses de partidos y grupos de 

poder, y eso ya no puede seguir sucediendo en un país democráticamente 

maduro”, demandó. 

Al tratarse de reformas constitucionales, subrayó, buscarán acuerdos y 

consensos necesarios con las demás bancadas. 

Mier Velazco reconoció que su fracción buscará negociar con la bancada del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) para sacar adelante las iniciativas que 

propongan. 

El 9 de junio, dijo a EL UNIVERSAL que buscarán construir con la oposición, por 

el bien de México: “Muchos de los cuadros del PRI es gente que es sensible a 

un criterio de transformación, es otro tipo de generación y nosotros los vamos a 

buscar. 

“Lo hicimos en la actual Legislatura y logramos el apoyo en muchas de las 

reformas”, resaltó el entrevistado afuera de un hotel en el centro de la Ciudad de 

México. 

El legislador también recordó que para aprobar el artículo cuarto constitucional 

negociaron con el PRI, fórmula que repitieron con la reforma educativa y la que 

se hizo en materia de derechos indígenas. Incluso, externó, una parte del PRI 

los apoyó para avalar la reforma al Poder Judicial. 

“De tal manera que siempre hemos tenido que hacer un esfuerzo, y yo lo dije 

cuando concluyó la legislatura: ellos [la oposición] están acostumbrados a 

avasallar, nosotros, a negociar, pero conforme a nuestros principios, a nuestros 

valores y a lo que queremos que sea la transformación de la vida pública en 

México”, explicó el morenista. 

Para el tema del presupuesto, el legislador señaló que no habrá negociaciones 

y que lo aprobarán solos, pues, aseguró, Morena no requerirá mayoría calificada; 

sin embargo, insistió en que para los temas constitucionales el partido guinda sí 

tendrá que negociar. 
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Plantea Conagua una consulta para evaluar y 

adecuar la legislación 

Lunes 21 junio 2021 / Angelica Enciso L. 

El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez 

Santoyo, asegura que en el país hay una crisis de administración de agua. 

Señala que el bajo almacenamiento del Sistema Cutzamala –que abastece 33 

por ciento del líquido del valle de México– ha sido uno de los más graves en su 

historia y dijo que, pese a las iniciativas que hay en el Congreso sobre la ley 

general de aguas, se debe hacer una nueva consulta. Anuncia que obras 

abandonadas, como la presa El Zapotillo, en Jalisco, se concluirán. 

Sobre este proyecto, el funcionario indica que es importante para el 

abastecimiento de agua potable de Jalisco y Guanajuato; hay varios problemas 

legales, pero lo más importante es el concepto social, la reubicación de un 

poblado (Temacapulín). Habitantes de esta localidad han señalado que con este 

vaso, el pueblo se inundará. 

Se debe retomar el diálogo con los habitantes de la zona, principalmente 

agricultores y comuneros, para continuar hasta su final la construcción. Hay que 

ver hasta qué límite será el embalse (si la cortina quedará en 80 o más metros). 

Es un problema social, que lo estamos tratando y reabriendo para poder 

continuar con la obra. 

En entrevista con La Jornada el funcionario, que desde el primero de junio es el 

titular de la Conagua, asevera que tenemos la obligación de terminar toda obra 

de infraestructura iniciada en administraciones pasadas que no fueron 

debidamente administradas y concluidas. Entre los pendientes también están las 

presas Santa María y Picachos, en Sinaloa, agrega. 

 

Condición crítica 

 

Martínez Santoyo destaca que la sequía ha traído efectos negativos en el país, 

en la parte agrícola y en el abastecimiento de agua potable. En Cutzamala 

llegamos a una condición crítica, en la que tenemos que hacer programas de 

abastecimiento en coordinación con el estado de México y la Ciudad de México. 

Asevera que este sistema, como cualquier otro, tiene periodos de abundancia de 

agua y de sequía. 

Aunque hay varias iniciativas, incluida una ciudadana, sobre la ley general de 

aguas (pendiente de aprobarse desde hace ocho años) en el Congreso, 

considera que lo importante es la aplicación de la legislación vigente. 
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Explica que primero se debe hacer un diagnóstico de qué tanto se cumplió y 

utilizó la Ley de Aguas Nacionales y luego ver la perspectiva que tienen 

diferentes grupos sociales. Puntualiza que se debe hacer una consulta a la 

sociedad y dentro de la Conagua sobre la necesidad de establecer una nueva 

ley. 

Martínez Santoyo subraya que es necesario que ya sea una reforma o una nueva 

ley, debe quedar muy claro el derecho humano al agua y que se cumplan los 

preceptos del artículo cuarto constitucional. Expone que la ley actual no prevé 

las diferencias entre las regiones del país, que son la árida, semiárida –como el 

centro del país– y la húmeda, entre las que hay una gran diferencia de 

disponibilidad de agua, y esto lo debe considerar la legislación. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dice que en el sureste, donde hay 

mucha agua, se desarrolle una importante zona económica. Esto tiene mucha 

lógica, cambiar el paradigma de seguir agotando los recursos en zonas donde 

antes había alta disponibilidad, pero ya no la hay. Si se decide cambiar por una 

nueva ley, tendríamos que ver todos estos aspectos, que no los he visto en las 

propuestas. 

El funcionario considera polémico el planteamiento de expertos de que el 2 por 

ciento de concesionarios concentran 70 por ciento de los permisos. En el 

acaparamiento de concesiones y del uso indiscriminado del agua tiene que ver, 

más que el número de concesiones, la corrupción que ha existido históricamente. 
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Elecciones en México son un referente mundial: 

INE 

 

Lunes 21 junio 2021 / Víctor Gamboa Arzola 

Gracias a la participación de la ciudadanía en los comicios del 6 de junio, México 

se ha logrado convertir, una vez más, en un referente a nivel internacional sobre 

cómo organizar elecciones en situaciones complejas, aseguró el presidente del 

Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello. 

En un video difundido en redes sociales, el consejero presidente del INE 

presumió que todas las misiones de observadores internacionales coinciden en 

destacar y felicitar “la vocación cívica del pueblo mexicano, su apuesta por la 

democracia y un comportamiento ejemplar que permitió que las elecciones no 

fueran una víctima más de la pandemia de Covid-19 ni un factor para la 

expansión de los contagios”.  
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Subrayó también que en los informes de estas misiones, que ha comenzado a 

recibir el INE, se advierte que, a pesar de un entorno adverso, de la violencia 

política y de la lamentable acción del crimen en varios municipios del país 

durante las campañas, las elecciones transcurrieron en paz en la enorme 

mayoría de las casillas instaladas, y en prácticamente todo el país se pudieron 

renovar los poderes públicos de manera “pacífica y civilizada”. 

Córdova Vianello resaltó además que los visitantes extranjeros, que pertenecen 

a organismos internacionales tales como la Organización de los Estados 

Americanos (OEA), la Unión Interamericana de Organismos Electorales (Uniore), 

la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Coppal) y 

el Mercado Común del Sur (Mercosur), “pudieron constatar el buen 

funcionamiento del sistema electoral que hemos construido las mexicanas y los 

mexicanos en las últimas décadas”. 

Apuntó que estos observadores internacionales también lograron verificar “que 

todas las etapas y los eslabones de la cadena de confianza del proceso electoral 

funcionaron adecuadamente, incluyendo los novedosos protocolos sanitarios 

instrumentados para cuidar a las y los electores y a las y los funcionarios de 

casilla”. 

El consejero presidente del INE precisó que la experiencia mexicana de este año 

será sin duda un importante ejemplo en momentos en los que la pluralidad a nivel 

mundial enfrenta escenarios complicados y amenazas de diversa índole, pues 

“la democracia requiere de nuestra participación permanente”. 

Recordó que para los comicios del 6 de junio se acreditaron 559 observadores 

extranjeros provenientes de 45 países, quienes atestiguaron y dieron fe de una 

jornada electoral ejemplar en la que participaron más de 49 millones de votantes. 
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La Cuatroté ya tiene su bendita red social 

 

Lunes 21 junio 2021 / Saúl Hernández 

Los simpatizantes del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ya 

tienen su propia red social y se llama 4t.social. Hasta ayer la comunidad contaba 

con 951 integrantes, de los cuales 58 son “miembros fundadores”, incluidos 

políticos y funcionarios de gobiernos morenistas. 

Es el caso de José Luis Mederos, secretario de Finanzas del Comité Estatal de 

Morena en Tamaulipas; Manuel Arvizu Freaner, regidor del mismo partido en el 

ayuntamiento de San Luis Río Colorado, en Sonora, y Gerardo Manuel Boleaga 

Garcés, responsable de Evaluación y Seguimiento de Programas Culturales en 

la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México. 

“La plataforma tiene como antecedente la red social www.morena.org que fundé 

en enero de 2012, y que estuvo activa hasta febrero de 2017; esta red social 

llegó a tener más de 100 mil miembros activos y muchos diputados, senadores 

y miembros del gabinete del (actual) Gobierno federal”, indicó José Alberto Ayala 

López, fundador y administrador de la plataforma 4t.social. 

El ingeniero en Sistemas Computacionales, oriundo de León, Guanajuato, 

explicó a El Sol de México que cuando ya no tuvo tiempo para seguir 

administrando aquella página electrónica la transfirió a Carlos Emiliano Calderón 

Mercado, actual coordinador de Estrategia Digital Nacional de la Oficina del 

Presidente de la República. Éste a su vez redireccionó la página web al dominio 

morena.si, misma que funge como portal oficial de Movimiento Regeneración 

Nacional. 

Ayala López afirma que la nueva plataforma 4t.social es una iniciativa ciudadana. 

“No somos parte de Morena o del Gobierno, somos gente del pueblo 

organizándonos para apoyar la Cuatroté.  
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El funcionamiento de la red ha sido gracias a una única pequeña aportación de 

un grupo de 50 patriotas que apoyan la Cuatroté”. 

Reconoció, sin embargo, que ya solicitaron apoyo a la Presidencia de la 

República para su proyecto. 

“Actualmente estamos limitando el número de miembros que se pueden registrar 

porque estamos en la etapa de prueba. La red actual es una prueba de concepto, 

actualmente es una red social Beta, como decimos en el lenguaje de la ingeniería 

de software. En cuanto terminemos las pruebas en cuanto al funcionamiento, 

respuesta de los usuarios y las secciones que faltan agregar, la lanzaremos al 

público. Además, estamos esperando la respuesta del… licenciado Carlos 

Emiliano Calderón Mercado y de su jefe, el licenciado César Yáñez Centeno… 

con quienes ya nos comunicamos para pedir apoyo para nuestro proyecto”. 

4T.social fue desarrollada a través de Ning, una plataforma en línea que permite 

crear redes sociales. Fue fundada en Palo Alto, California, Estados Unidos, en 

el año 2004 por Marc Andreessen, quien también estuvo involucrado con Mark 

Zuckerberg en los inicios de Facebook. 

De acuerdo con su página de internet, el paquete más básico, que permite hasta 

mil miembros y 10 GB de almacenaje, cuesta 349 pesos mensuales. El más 

completo, que incluye hasta 100 mil miembros y 100 GB de almacenaje, vale mil 

399 pesos al mes. 

Quien actualmente sea aceptado a la versión Beta de la plataforma 

lopezobradorista se encontrará con funciones similares a las de Facebook, 

donde su comunidad comparte fotos, videos y artículos que exaltan al Gobierno 

federal mientras critican a sus detractores. 

La actividad en el grupo hasta ahora es escasa. El primer post, intitulado ¿Qué 

es la 4T?, fue publicado a las 21:07 horas del 7 de mayo de 2021 por el propio 

Ayala López. 

Tras este post sólo dos personas más han subido material en la sección de 

artículos. El último es un texto intitulado No es Mesías, pero sí profeta, agregado 

a la plataforma el 5 de junio de 2021, un día antes de las elecciones intermedias, 

donde el autor expone las razones por las cuáles refrendaría su voto por el 

proyecto de López Obrador votando por Morena. 

“No, AMLO no es el Mesías, es apenas ese profeta cuyo clamor se perdió por 

años en el desierto. Es el anunciador de, ojalá, las buenas nuevas. 

#VotoHonesto #VotoConvicción #VotoConciente #VotoRazonado 

#VotoAmoroso”, concluye la reflexión que alude a la portada del semanario 

británico The Economist, que calificó al presidente mexicano como un “falso 

mesías”. 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La sección de fotos cuenta con 75 imágenes en las que abundan las fotografías 

del Presidente posando solo, con su esposa, con su gabinete, en sus 

conferencias matutinas o al lado de una imagen de Jesucristo con la leyenda 

“Amlo como Jesús nos guiará por el camino correcto y derrotará a todos los 

países neoliberales!, VIVA AMLO! (sic)”.  

López Obrador no es el único personaje digno de admiración en esta red social. 

En la sección de videos hay tres de apoyo al subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, luego de que anunciara el final de 

sus conferencias sobre la evolución de la pandemia. 

 

Sin depender de facebook y twitter 

 

El pasado 8 de enero, López Obrador consideró como “un mal presagio” que 

Twitter censurara la cuenta del expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, 

luego de que éste publicara mensajes incendiarios que derivaron en la irrupción 

violenta de sus simpatizantes en el Capitolio. 

El día 20 de ese mismo mes el mandatario mexicano acusó que Hugo Rodríguez 

Nicolat, director de Políticas Públicas de Twitter para México y Latinoamérica, 

“era militante o simpatizante muy cercano a PAN”. Un día después, la red social 

bloqueó las cuentas de influencers afines al Gobierno federal, lo que fue 

interpretado por sus seguidores como un acto de censura. 

En medio de este pleito, el 13 de enero, López Obrador planteó la posibilidad de 

crear una red social desde el Gobierno mexicano como alternativa a las 

existentes. 

“No vamos nosotros a dejar de reflexionar, de analizar todo esto que tiene que 

ver con las redes sociales, nos importa mucho, nos importa mucho la libertad. 

Por eso, sí es un tema que va a ser tratado por nosotros y no descartamos el 

que Conacyt, la Secretaría de Gobernación, la Consejería Jurídica, la misma 

Secretaría de Relaciones Exteriores, todos… busquen opciones, alternativas, 

para garantizar la libertad y para que en México no haya censura”, dijo. 

Ahí fue donde surgió la iniciativa del ingeniero José Alberto Ayala. 

“Respondiendo al llamado que hizo nuestro presidente Andrés Manuel López 

Obrador en varias ocasiones durante el mes de febrero (sic), en el cual nos 

convoca a los mexicanos a crear redes sociales propias para no exponernos a 

la censura de las redes sociales extranjeras he tomado la iniciativa para lanzar 

la red social de la Cuatroté llamada 4T.social”. 

Agregó que su visión es crear una plataforma social digital alternativa propia que 

apoye el proyecto de López Obrador sin depender de empresas extranjeras. 
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“La total dependencia del Señor Presidente López Obrador de las redes sociales 

norteamericanas (YouTube, Twitter, Facebook) para comunicarse con la 

población es un punto muy débil en una estrategia digital porque si llegase a 

surgir un conflicto con el gobierno norteamericano lo suficientemente grave, ellos 

pueden fácilmente cerrar sus cuentas en las plataformas sociales a nuestro 

presidente, con graves consecuencias para la comunicación con la población”, 

consideró. 
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CFE restablece suministro de energía eléctrica 

en Playa del Carmen tras actos de vandalismo 

 

Domingo 20 junio 2021 / Redacción 

La CFE detalló que esta suspensión del servicio afectó a 10,904 usuarios de la 

población de Playa del Carmen. 

El suministro de energía eléctrica fue restablecido al 100% en el municipio de 

Solidaridad en Playa del Carmen, Quintana Roo, reportó la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) la tarde de este domingo. 

La empresa reportó en un comunicado que a las 2:50 horas de este 20 de junio 

se interrumpió el suministro eléctrico por la salida de operación en un circuito de 

media tensión debido a actos de vandalismo, en los que robaron conductores de 

la infraestructura eléctrica. 

La CFE detalló que esta suspensión del servicio afectó a 10,904 usuarios de la 

población de Playa del Carmen. 

"No se trató de un apagón, sino una interrupción por causas no atribuibles a la 

CFE, sino por actos de vandalismo, como ya se mencionó, el cual afectó a menos 

del 7% del total de usuarios en Playa del Carmen", explicó la Comisión Federal 

de Electricidad en un comunicado. 
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Pasan de ayudantes de AMLO a tener 

superpuestos 

 

Lunes 21 junio 2021 / Redacción 

Una docena de integrantes de la Ayudantía del presidente Andrés Manuel López 

Obrador han dejado de cargar sus maletas, abrir paso a su camioneta y hasta 

desinfectar el atril y micrófono que usará en sus conferencias, para ser 

designados por el Ejecutivo a ocupar cargos de alto nivel, que van desde ser 

titulares de Conapesca o directivos en el SAT, hasta superdelegados de los 

programas del Bienestar. Además, ser ayudante de López Obrador se ha 

convertido en un trampolín para ganar sueldos por arriba de 107 mil pesos y 

aspirar a cargos de elección popular en Morena. Se sabe que estos puestos son 

ocupados por conocidos de funcionarios cercanos a la Presidencia o por 

dirigentes de Morena, quienes los recomiendan para ayudar al Mandatario 

federal, quien ha defendido las designaciones a mejores puestos.  
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Compuesto originalmente por una veintena de hombres y mujeres, la Ayudantía, 

cuerpo liderado por Daniel Asaf, suplió —según el Jefe del Ejecutivo federal— a 

los 8 mil elementos del Estado Mayor Presidencial (EMP).  

 

Triplican sueldos 

 

Los primeros en saltar de la Ayudantía a puestos clave en el gobierno fueron 

Carlos Sánchez y Alejandro Antonio Calderón, quienes estuvieron en la logística 

de la campaña presidencial.  

Pasaron unos meses en la Ayudantía y luego ocuparon las coordinaciones 

nacionales de Infraestructura Hospitalaria y la de Abastecimiento y Distribución 

de Medicamentos e Insumos del Insabi, respectivamente. 

Sus sueldos subieron de 35 mil pesos a 103 mil 837.86 pesos mensuales, es 

decir, se triplicaron. 

El 23 de abril, Víctor Villalobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader), informó que Octavio Almada Palafox, otro de Ayudantía, “por 

designación presidencial” es el nuevo titular de la Comisión Nacional de 

Acuacultura y Pesca (Conapesca). 

Con este anuncio, Almada dejaba de ganar 45 mil 960 pesos para pasar a 107 

mil 358.04 pesos mensuales, es decir, 4 mil pesos menos que López Obrador. 

 

Salta como superdelegada de la CDMX 

 

Este fin de semana, fuentes de Presidencia informaron que, tras los malos 

resultados de Morena en las elecciones de la capital, en los próximos días el Jefe 

del Ejecutivo federal nombrará a Estefany Correa, integrante de su Ayudantía, 

como nueva delegada de programas para el Bienestar en sustitución de Cristina 

Cruz. 

 Correa es la integrante de la Ayudantía que, en ausencia de Daniel Asaf, tomó 

el liderazgo este cuerpo.  

En el viaje que hizo el viernes pasado a Martínez de la Torre, Veracruz, Correa 

ayudó a que la camioneta del Presidente pudiera pasar entre cientos de 

pobladores que intentaban acercarse.  

La que quería el gobierno de SLP 

Un caso curioso es el de Paloma Rachel Aguilar Correa, pues de ayudarle al 

Presidente fue designada como administradora General de Recursos y Servicios 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT), cargo del que pidió licencia para 

participar en el proceso interno de Morena para la candidatura a la gubernatura 

de San Luis Potosí. 

Aguilar Correa, quien gana 103 mil 907.36 pesos mensuales, aseguró que no 

había ningún favoritismo hacía ella por haber trabajado con el Presidente. Al 

final, la exasistente no obtuvo la candidatura del partido.  
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El 8 de mayo de 2020, al cuestionarle si Paloma Rachel Aguilar y Javier Portugal 

—quien también pasó de la Ayudantía al SAT— tenían la preparación para 

ocupar altos puestos en ese organismo, López Obrador justificó las 

designaciones, pues señaló que tenían mucha experiencia y que ella es una 

mujer honesta e incorruptible: “Lo que se necesita en el SAT son servidores que 

no se vendan”.  

 

“Desconozco qué es el Cenace” 

 

 Ángel Carrizales López es otro de los que se ha beneficiado por haber estado 

en la Ayudantía. De abrirle paso a la camioneta presidencial y cargar maletas 

pasó, en noviembre de 2019, a director Ejecutivo de la Agencia de Seguridad, 

Energía y Ambiente (ASEA), pese a no tener experiencia. 

Carrizales fue rechazado cinco veces por el Senado para asumir un puesto en la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) por falta de preparación. El 13 de 

febrero de 2019, ante la Comisión de Energía, reconoció: “No me considero tan 

experto en el tema, desconozco qué es el Cenace [Centro Nacional de Control 

de Energía]”. 

 

De sufrir cachetadas a titular de becas 

 

En febrero pasado, Abraham Vázquez Piceno, quien se desempeñaba como 

integrante del equipo de logística de la Ayudantía, fue designado, “por 

instrucciones del Presidente”, como nuevo coordinador Nacional de Becas para 

el Bienestar Benito Juárez, luego de que en enero, su titular, Leticia Animas, 

falleciera por Covid-19. 

Vázquez Piceno es recordado porque el 29 de noviembre de 2020, en Playas de 

Rosarito, Baja California, al tratar de retirar a manifestantes del paso de López 

Obrador, una joven que exigía medicamentos para el cáncer le dio una 

cachetada. 

Días después, el Jefe del Ejecutivo reprobó la acción y pidió a los ciudadanos 

que no haya agresiones, pues su equipo de apoyo no es el Estado Mayor 

Presidencial. 

“Una joven le pegó una cachetada a un compañero de la Ayudantía, a Abraham. 

Quiero expresar mi solidaridad, pues resistió estoicamente sin decir nada”, dijo 

en Palacio Nacional.  
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ONU Derechos Humanos alerta sobre violencia 

electoral en México y represión en Colombia 

 

Lunes 21 junio 2021 / Agencia 

La Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, la chilena Michelle 

Bachelet, alertó este lunes del "alto nivel de violencia política" durante las 

recientes elecciones mexicanas y mostró su "grave preocupación" por la 

represión contra manifestantes en Colombia. 

En su discurso inaugural de la 47ª sesión del Consejo de Derechos Humanos de 

Naciones Unidas en Ginebra (Suiza), Bachelet se dijo "alarmada por el alto nivel 

de violencia política en el contexto electoral" de las legislativas y locales en 

México de comienzos de mes. 

"Al menos 91 políticos y miembros de partidos, entre ellos 36 candidatos 

electorales, fueron asesinados durante el periodo electoral que comenzó en 

septiembre de 2020", dijo Bachelet, quien también denunció ataques y 

amenazas contra políticos y violencia de género contra las mujeres "incluyendo 

violencia sexual y campañas de difamación". 

Las elecciones del 6 de junio, en las que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador mantuvo su mayoría parlamentaria pese a perder escaños, se vieron 

marcadas por numerosos actos de violencia, incluso en la misma jornada de 

votación en la que fueron asesinados cinco personas que organizaban el 

dispositivo electoral.  
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"Es vital asegurar la rendición de cuentas por estos actos y garantizar que no se 

repetirán", afirmó la Alta Comisionada de Naciones Unidas. 

En su discurso, la expresidenta chilena también abordó la ola de protestas 

antigubernamentales estallada a finales de abril en Colombia. 

"Mi oficina ha expresado su grave preocupación ante las acusaciones de serias 

violaciones de los derechos humanos por parte de las fuerzas de seguridad", 

indicó Bachelet. 

Según los datos que ofreció la jefa de la ONU para los derechos humanos, del 

28 de abril al 16 de junio se registraron 56 muertes (54 civiles y 2 agentes de 

policía), especialmente en Cali, además de 49 víctimas de violencia sexual. 

Autoridades civiles y la Defensoría del Pueblo colombiana elevan este balance 

a al menos 61 personas fallecidas, entre ellas dos uniformados. 

Bachelet subrayó también que "aunque la mayoría de manifestaciones fueron 

pacíficas, se registraron algunos episodios de violencia" y animó "al diálogo para 

resolver la crisis". 

La alta comisionada no abordó en su discurso la situación en Nicaragua y 

Venezuela, dos cuestiones candentes en América Latina, puesto que se 

analizarán con más detalle posteriormente en la sesión. 
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Supera la CDMX a urbes de la región en 

proyectos de inversión extranjera 

Lunes 21 junio 2021 / Redacción 

La Ciudad de México es considerada por el diario británico Financial Times como 

la urbe de América Latina que más proyectos de inversión extranjera directa 

(IED) tiene y la nombró Primera Ciudad Latinoamericana del Futuro 2021/22. 

Asimismo, la posicionó en el séptimo lugar en la categoría de Potencial 

Económico del listado de su Unidad de Inteligencia (fDi Intelligence), por la 

decisión de Netflix, empresa de distribución digital de contenido multimedia, de 

trasladar su sede de Sao Paulo, Brasil, a la Ciudad de México. 

En un comunicado, la administración local explicó que la capital del país fue 

nuevamente considerada como Ciudad Latinoamericana del Futuro debido a que 

de 2020 a la fecha recibió 353 proyectos de inversión extranjera directa, lo que 

representa la cifra más alta de proyectos de inversión foránea de cualquier 

ciudad de América Latina y la tercera más alta entre todas las del continente. 

Detalló que de todos estos proyectos de inversión extranjera directa, 68 por 

ciento se realizaron en el área de servicios empresariales o actividades de 

ventas, mercadotecnia y apoyo; además, la capital del país concentró 16 por 

ciento de los proyectos que se generaron en México de diciembre de 2015 a 

noviembre de 2020.M 

En la clasificación de Ciudad del Futuro están incluidas las ciudades de Bogotá, 

Colombia, en segundo lugar; Sao Paulo, Brasil, en tercero; Santiago de Chile, 

Chile, en cuarto; Querétaro, México, en quinto; Silao, Guanajuato, México, en 

sexto; San Luis Potosí, México, en séptimo; Buenos Aires, Argentina, en octavo; 

San José, Costa Rica, en noveno, y Guadalajara, México, en décimo. 

 

Entre las 10 primeras 

 

En lo que respecta a la categoría de Potencial Económico, destacó que sólo la 

Ciudad de México y Sao Paulo son las únicas urbes latinoamericanas que se 

encuentran posicionadas entre las 10 primeras en este rubro, en las que 

aparecen Nueva York, San Francisco, Los Ángeles, Chicago y Miami, de Estados 

Unidos, así como Toronto y Montreal, Canadá. 

El gobierno capitalino explicó que para este listado se evalúa la competitividad 

relativa de países, regiones y ciudades de todo el mundo en más de 65 sectores 

y se compara con las distintas urbes de acuerdo con cinco categorías: Potencial 

Económico, Facilidad para los Negocios, Capital Humano y Estilo de Vida, y 

Rentabilidad y Conectividad.  
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También se considera la estrategia de inversión extranjera directa, elaborada por 

medio de los planes y proyecciones de las organizaciones de desarrollo 

económico locales y agencias de promoción de inversiones. 
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Encarar delincuencia, desafío para alcaldes de 

oposición 

 

Lunes 21 junio 2021 / Manuel Cosme 

Los alcaldes de oposición que ganaron la partida electoral a los candidatos del 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en seis demarcaciones 

enfrentaran ahora diversos problemas de delincuencia, principalmente el asalto 

a peatones, robo de vehículos, violencia familiar y narcomenudeo. 

Cuauhtémoc es la jurisdicción que más problemas de ese tipo sufre, pues según 

el informe delictivo del primer trimestre presentado por el Observatorio 

Ciudadano de la Ciudad de México, tiene el primer lugar en capital en violación, 

extorsión, robo en transporte público, narcomenudeo y trata de personas; ocupa 

el segundo sitio en violencia familiar, homicidio doloso, asaltó a transeúnte, a 

casa habitación, a negocio y lesiones dolosas; el tercero en homicidio culposo; y 

quinto en robo con violencia. 

El documento, precisó el organismo, se elaboró con datos del Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública con base en las carpetas 

de investigación del fuero común descargadas al 21 de abril de 2021. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En la pasada contienda electoral, Morena perdió las alcaldías de Álvaro 

Obregón, Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo, y 

Tlalpan, que es la que menos problemas de delincuencia registra pues ocupa el 

sexto lugar en robo de vehículo, el octavo en hurto a casa habitación homicidio 

doloso y noveno en robo con violencia. 

Miguel Hidalgo es otra de las alcaldías con problemas de inseguridad, pues tiene 

el primer lugar en robo a peatón, con una tasa de 112 carpetas de investigación 

por cada 100 mil habitantes; y en hurto violento, cuya tasa es de 120.4 carpetas 

de investigación por 100 mil habitantes. 

Por lo que toca a Magdalena Contreras, ya la Fiscalía General de Justicia de la 

Ciudad de México (FGJCM) había advertido en su Plan de Política Criminal, 

presentado en 2020, que la violencia familiar era el principal problema delictivo 

a enfrentar, así, del 5 de diciembre de 2018 al 19 de enero de 2020, se ha abierto 

729 carpetas de investigación por ese delito. 

Desde entonces, la situación no ha mejorado y esa alcaldía sigue en el primer 

lugar en ese delito, con una tasa de 145.89 carpetas de investigación abiertas 

por cada 100 mil habitantes; ocupa el segundo sitio en violación con 7,08 

carpetas de investigación por 100 mil habitantes; y el tercero en hurto a casa 

habitación. 

La demarcación vecina, Álvaro Obregón, tiene el tercer lugar en narcomenudeo 

y lesiones dolosas; y el séptimo lugar en violación y robo a negocio; esta 

situación contrasta con el diagnóstico de la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de 

México de 2020, en el que planteaba que el robo a peatón en vía pública, a casa 

habitación y de vehículo eran los delitos que más se presentaban en esa 

jurisdicción. 

Lia Limón, alcaldesa electa, aseguró a este diario que tendrá presencia 

constante en las colonias de la demarcación. 

"Ahí crecí, ahí tuve mi módulo de atención ciudadana cuando fui diputada federal 

y ahí vivo y ahí me voy a quedar a trabajar de tiempo completo. Tener presencia 

hacer un gobierno presente que le da seguimiento a las cosas es un elemento 

fundamental para atender los problemas principales de la alcaldía y los temas 

principales de los puede resumir en cuatro: seguridad, servicios públicos, 

reactivación económica -que es urgente en algunas zonas- por supuesto la 

necesidad de programas sociales porque Morena acabó con todos y cada uno 

de ellos y en otras el tema de vialidades ", dijo. 

Azcapotzalco ocupó el segundo lugar en robo con violencia, con una tasa de 

119.30 carpetas de investigación abiertas por cada 100 mil habitantes; el tercero 

en asalto a negocio, el cuarto lugar en hurto a transeúnte y quinto a robo de 

vehículo. 
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Al respecto la Fiscalía General de Justicia local advirtió el crecimiento de los 

asaltos a peatones en sus diferentes modalidades y que esto se presentaba 

principalmente en la Unidad Habitacional El Rosario, por su concentración de 

mercados, escuelas, viviendas y multifamiliares, que, por su arquitectura y 

ubicación geográfica, hay varios callejones, y calles poco transitadas; también, 

es una zona limítrofe con el Estado de México hacia donde escapan los ladrones.  

Margarita Saldaña, alcaldesa electa, reconoció en entrevista con La Prensa que 

los principales problemas a enfrentar y que aquejan a la población que 

representará, son en primer lugar la inseguridad, seguido de la deficiencia de 

servicios públicos y el desorden que existe con tanta construcción que acrecienta 

la carestía del agua. 

Informó que su plan de trabajo en la demarcación contempla que en los primeros 

cien días se tenga una alcaldía equipada y que, con base a la facultad que le da 

la Constitución de la Ciudad de México, se cuente con una policía de proximidad 

y se haga una reingeniería de cuadrantes que permita devolverle la seguridad a 

los habitantes. 
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“Gobierno para todos, pero primero son los 

pobres”: Sheinbaum 

 

Lunes 21 junio 2021 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que 

gobierna para todos, pero primero los pobres, tal como lo ha mencionado el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Aquí gobernamos para todos, para los ricos, para las clases medias, pero como 

dice el licenciado López Obrador: ‘Por el bien de todos, primero los pobres’; así 

que esa es la esencia de nuestro gobierno, así vamos a seguir”, declaró. 

Durante la inauguración del Pilares La Conchita, ubicado en la alcaldía de Álvaro 

Obregón, la mandataria capitalina recordó los resultados de la pasada elección 

del 6 de junio, en los que no salió favorecido el partido Morena. Sin embargo, 

aseguró que no permitirá que la corrupción se apodere de nuevo de la alcaldía.  
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“En Álvaro Obregón vamos a seguir haciendo inversiones, ahora hubo un 

resultado en la elección y vamos a ser institucionales, porque nos toca, pero no 

vamos por ningún motivo abandonar en lo que creemos y eso es lo que le pido 

a ustedes, la Cuarta Transformación de la vida pública de México no puede ir 

para atrás, no podemos abandonar el que los recursos se dirijan a la gente, el 

que ahora la corrupción se apodere de nuevo, el que ahora se convierta todo en 

privilegios en vez de derechos”, dijo. 

Cabe recordar que Morena perdió la alcaldía de Álvaro Obregón, cuyo candidato 

era Eduardo Santillán, frente a la abanderada del bloque opositor del PAN, PRD 

y PRI, y hoy alcaldesa electa Lía Limón. 

En ese sentido, la jefa de Gobierno resaltó que la administración capitalina y el 

gobierno de México conciben a la salud como un derecho, por ello, en el combate 

a la pandemia de Covid-19 se vacuna a todas y todos los ciudadanos y existe 

una coordinación entre las instituciones de salud para brindar atención 

hospitalaria al ciudadano que lo requiera. 

“Esa es la visión que nosotros defendemos con lo que llamamos la Cuarta 

Transformación de la vida pública de México; durante muchos años se dejó de 

financiar al Seguro Social, al ISSSTE, a los servicios de salud; imagínense si 

hubiera habido otro gobierno en el que se hubiera cobrado por los servicios de 

salud para atender el Covid, ¿en qué situación hubiéramos estado?”, aseveró. 

Sheinbaum Pardo inauguró el Pilares La Conchita, con el objetivo de acercar el 

derecho a la educación, a la cultura y al deporte a los habitantes de dicha 

demarcación, y como parte de la Cuarta Transformación de la vida pública de 

México, la cual dijo, no puede retroceder. 

El Pilares La Conchita está ubicado en la colonia del mismo nombre, y cuenta 

con una población total de 2 mil 952 personas, de las cuales 768 son jóvenes de 

entre 15 y 29 años, y el grado promedio de escolaridad es de 8.6 años cursados, 

lo que refleja la importancia de un espacio para que las personas que así lo 

deseen inicien, retomen o concluyan sus estudios de primaria, secundaria, 

bachillerato o licenciatura. 

El área de influencia abarca las colonias El Paraíso, Molino de Santo Domingo, 

Pólvora y Unidad Habitacional Santa Fe. 
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Debate EU un sistema fiscal que premie el 

trabajo y no la riqueza 

 

Lunes 21 junio 2021 / David Brooks 

Nueva York., Si algo comprueba cómo el sistema está hecho para beneficiar a 

los más ricos, sólo se debe observar lo que todos saben: los acaudalados no 

pagan impuestos sobre sus fortunas personales, pero aún más escandaloso es 

que para lograrlo no cometen ningún delito, es perfectamente legal. 

Y no es exageración. Algunos de los multimillonarios estadunidenses más ricos 

del planeta –como Jeff Bezos, de Amazon; Elon Musk, de Tesla; George Soros 

y Michael Bloomberg– literalmente pagaron cero impuestos federales durante 

varios de los pasados 15 años, aunque sus fortunas se dispararon. 

Algunos de los que sí pagan, lo hacen a una tasa bajísima. Warren Buffett, uno 

de los hombres más ricos del planeta, declaró en 2013 que la tasa efectiva de 

impuestos que tenía que pagar era menor a la de su secretaria y llamó, junto con 

otros millonarios responsables, a que los políticos incrementaran los impuestos 

sobre los ricos, o sea, era tan exagerada la fórmula en beneficio a los ricos, que 

hasta les dio pena (o fue una maniobra de relaciones públicas bien hecha). 
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La pandemia revela obscena desigualdad 

 

Pero con la crisis vinculada a la pandemia revelando aún más la desigualdad 

económica como el factor más determinante de la vida estadunidense, hay un 

creciente debate y el inicio de un giro en la política nacional, incluyendo el tema 

tributario, para enfrentar el problema estructural que ha llevado a los más ricos 

a volverse infinitamente más ricos mientras todos los demás se han vuelto más 

pobres durante este año de emergencia de salud y económica. 

Los 719 multimillonarios estadunidenses con fortunas superiores a mil millones 

de dólares han visto su riqueza colectiva incrementarse más de 1.6 billones de 

dólares –un aumento de 55 por ciento– desde que se detonó la pandemia en 

marzo de 2020, mientras millones perdieron sus empleos, sus hogares y sus 

ahorros (https://inequality.org/great-divide/updates-billionaire-pandemic/ ). 

Con ello, se ha detonado un movimiento para exigir que los ricos paguen su 

parte, y el gobierno de Joe Biden y sus aliados legislativos están contemplando 

medidas para cambiar la política fiscal, parte de la fractura del consenso 

neoliberal de los pasados 40 años. 

La semana pasada, una investigación de ProPublica reveló que los 25 

multimillonarios más ricos del país pagaron una tasa efectiva de impuestos de 

3.4 por ciento sobre sus ganancias entre 2014 y 2018, y algunos pagaron 

literalmente cero en varios años durante los últimos 15 años a pesar de enormes 

ganancias (https://www.jornada.com.mx/2021/06/ 10/economia/019n1eco ). 

El economista Gabriel Zucman subrayó que lo más importante revelado por 

ProPublica es que los 25 estadunidenses más ricos pagaron colectivamente 0.17 

por ciento de su riqueza en impuestos en 2018, mucho menos que la tasa 

efectiva sobre ingreso que pagó la clase media. 

 

Desplome de las tasas de impuestos 

 

Nada de esto es nuevo: la tasa efectiva de impuestos sobre ingresos personales 

llegó a 92 por ciento para los más ricos en los años cincuenta, pero desde 

entonces se ha desplomado, sobre todo con la inauguración de la era neoliberal 

con Ronald Reagan, hasta llegar a sólo 23 por ciento en 2018, por debajo de la 

tasa de 24.2 pagado por esa mitad más pobre del total de los hogares 

estadunidenses, según reportan los economistas destacados Emmanuel Saez y 

Gabriel Zucman. 

Pero ni esa tasa se paga. Chuck Collins, director del programa sobre desigualdad 

del Institute for Policy Studies, señala que la industria de defensa de riqueza 

conformada por contadores, abogados especializados en impuestos y 

administradores de ricos se dedican a buscar cómo escaparse legalmente de 

una serie de obligaciones tributarías con todo tipo de maniobras, logrando 

incluso a llegar a cero en algunos casos. 
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“Los documentos del IRS (el servicio de impuestos internos) demuestran que los 

más ricos pueden –legalmente– pagar tributos sobre ingresos que son sólo una 

fracción minúscula de los cientos de millones, si no miles de millones, que crecen 

sus fortunas cada año”, concluye el reportaje de ProPublica.  

Y eso es sin contar las empresas. Críticos señalan que más de 90 de las 500 

empresas más grandes del país no pagaron impuestos federales de ingreso en 

2018. Algunas como Amazon, Chevron y Delta –todas con miles de millones en 

ganancias– incluso recibieron cheques de rembolso por miles de millones del 

gobierno federal. 

Además de pagar casi nada en impuestos, también hay una creciente evasión 

tributaria de los individuos de alto ingreso y empresas. El gobierno federal está 

perdiendo por lo menos 600 mil millones de dólares anuales por evasión de 

impuestos, en su mayoría de los ricos y las corporaciones, afirmó Frank 

Clemente, director ejecutivo de Americans for Tax Fairness, una de casi 90 

organizaciones que han exigido mayor aplicación de las leyes tributarias contra 

ricos y empresas (https://americansfortaxfairness.org ). 

Algunos críticos señalan que en los hechos hay reglas tributarias diferentes para 

los ricos y para todos los demás. Los impuestos para la mayoría de gente 

trabajadora se pagan sobre salarios, pero para los ricos funciona de otra manera 

ya que la mayoría de sus ganancias se logran a través de valores bursátiles, 

empresas privadas, un mosaico de entidades y bienes raíces, todo lo cual se 

puede manipular mágicamente para efectos tributarios. 

Pero durante los últimos años hay un creciente repudio público y ahora una 

amplia mayoría de los estadunidenses (59 por ciento) critica el que empresas y 

ricos no paguen su parte en impuestos, según un sondeo por Pew Research. 

En este contexto político, Biden promueve una reforma fiscal que impone un 

sistema tributario que, como él resume, recompensa el trabajo, no la riqueza, 

obligando a los ricos a pagar un tasa de 39.6 por ciento sobre ingresos 

generados por sus fortunas, incrementar la tasa de impuestos sobre empresas 

de 21 actual a 28 por ciento, y por separado, cerrar el mecanismo fiscal que 

permite que los ricos trasladen riqueza a sus herederos sin pagar impuestos por 

el incremento en su valor. 

Líderes legislativos demócratas como los senadores Elizabeth Warren y Ron 

Wyden también están proponiendo nueva medidas para elevar impuestos sobre 

fortunas millonarias y herencias. 

Necesitamos un sistema de impuestos que exige que la clase multimillonaria 

empiece a pagar su parte justa de impuestos para reducir el nivel obsceno de 

desigualad de riqueza e ingreso en Estados Unidos, afirma el senador Bernie 

Sanders, presidente del Comité sobre el Presupuesto de la cámara alta. Esto no 

sólo es asunto de justicia económica, es un tema que amenaza el tejido mismo 

de la democracia estadunidense porque la clase multimillonaria usa su increíble 

poder para dominar nuestro sistema político y el proceso legislativo.  
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El resultado es un código de impuestos tramposo, regresivo y corrupto que ha 

beneficiado al uno por ciento más rico con billones en exenciones de impuestos, 

concluyó. 
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Inseguridad en México llama la atención de EU; 

visitas son señal de preocupación, advierten 

 

Lunes 21 junio 2021 / Redacción 

Internacionalistas, analistas y expertos en migración afirmaron que las recientes 

visitas a México de funcionarios del más alto nivel del gobierno de Estados 

Unidos reflejan la preocupación de la administración del presidente Joe Biden en 

temas como inseguridad, violencia, tráfico de drogas, migración y control de la 

pandemia. 

Primero visitó México, a finales de mayo, el subdirector del Agencia Central de 

Inteligencia (CIA), David S. Cohen; luego llegó en visita oficial el 8 de junio la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, y el 14 y 15 de junio, también 

en visita oficial, estuvo el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas. 
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“Es interesante porque generalmente es un indicador de que el gobierno de 

Estados Unidos tiene determinada información que le pudiera ser útil al gobierno 

de México para tomar acciones en materia de seguridad”, dijo en exclusiva a EL 

UNIVERSAL el abogado y experto en seguridad binacional y fronteriza, Jaime 

Ortiz Aub, quien vive en Texas y fue por más de 20 años representante del 

servicio público federal mexicano en Estados Unidos. 

“Mientras que la vicepresidenta Harris le externó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador las preocupaciones de la administración Biden en materia de 

migración, seguramente también [lo hizo] sobre el narcotráfico y, 

particularmente, del incremento de la violencia que podría rebasar la frontera que 

compartimos. Pero Mayorkas con toda seguridad vino a dar mayores detalles [de 

casos] para que México inicie sus propias investigaciones o refuerce las que ya 

tenga”, dijo. 

Sobre la presencia del subdirector de la CIA en México, Ortiz Aub comentó que 

si bien se señaló que su misión era verificar la seguridad previo a la visita de 

Harris, lo cual no es su función habitual, “vino a algo más y lo normal es que se 

reúna con los agentes que tienen destacados en México para que le platiquen 

de primera mano cuál es la situación que ellos observan en el país. 

“Pero lo interesante es que mientras el secretario de Seguridad de Estados 

Unidos se encarga de los temas netamente de procuración de justicia, pues la 

CIA cubre temas mucho más amplios, incluyendo políticos, sociales, religiosos, 

en fin, todos los factores que están influyendo hoy día en la situación de la 

realidad mexicana”, esgrimió. 

Uno de esos factores, añadió, es la falta de atención gubernamental al tema de 

la violencia. 

“El incremento de la violencia en México no debe ser una sorpresa; [el presidente 

Andrés Manuel] López Obrador, desde su campaña, avisó que su estrategia 

sería de carácter pacifista”, señaló Ortiz Aub, quien actualmente desarrolla 

estrategias de prevención del delito en Estados Unidos y para algunas regiones 

de México. Ya como Presidente, con su lema de abrazos no balazos “ha repetido 

reiteradamente que está [según él] atendiendo las raíces del problema de la 

delincuencia en México. 

“Pero desafortunadamente la realidad es otra. El grueso de la delincuencia 

organizada no decide integrarse a estos actos ilícitos debido a la pobreza. Está 

comprobado que la mayoría lo hace por un tema de ambición personal, de 

búsqueda de respeto, de poder, de tener acceso de manera rápida y 

relativamente fácil a algunos lujos deseados: autos, casas, mujeres, viajes, 

joyas. Así que una política pacifista está completamente fuera de la realidad. Y 

por otro lado, las órdenes que se le dan a las Fuerzas Armadas de usar lo menos 

posible la fuerza letal hace que la delincuencia sienta que no le va a pasar nada”. 
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A su vez, Gabriel Guerra, analista de política internacional, destacó la 

importancia de la visita de Harris a México y el corto tiempo en que se reactivó 

la relación entre los dos gobiernos, “sobre todo por la preocupación después de 

las elecciones en Estados Unidos, todo el tiempo que pasó para la felicitación de 

López Obrado a Biden”. Expuso que al gobierno de Biden le preocupa lo que 

ocurre en México: “Es obvio que a cualquiera le preocupa lo que le pasa a su 

vecino, pero le preocupa en el buen sentido de la palabra. 

“Estamos nuevamente en las prioridades de Estados Unidos por las buenas 

razones, porque con Donald Trump estábamos por las malas razones”, lo que 

se ha reflejado en la visita a México de funcionarios de primer nivel que son lo 

que activan el entramado institucional entre las dos naciones en temas de 

migración, comercio, salud y seguridad. 

Dijo que es importante estar en sus prioridades, pero no lo estamos por razones 

político-electorales como en tiempos de Trump, sino por razones de provecho 

mutuo y porque Estados Unidos se ha dado cuenta de la importancia de la 

cooperación con México para controlar los flujos migratorios de Centroamérica, 

que para ellos es un asunto crucial. 

El investigador de El Colegio de la Frontera Norte (Colef), Víctor Alejandro 

Espinoza, consideró que después de una relación muy complicada con el 

gobierno de Trump, el arribo de Biden al poder despresurizó esta situación con 

el anuncio de un alivio migratorio, de frenar la construcción del muro y de no usar 

a los mexicanos como chivo expiatorio de los males en ese país. 

“Yo creo que México siempre ha sido muy importante para Estados Unidos por 

una situación muy práctica, que es ser vecinos y la interacción que implica en 

materia migratoria. Para nosotros es nuestro principal socio comercial y creo que 

para el gobierno de Biden el tema migratorio y la posibilidad de nuevas oleadas 

o caravanas, de manifestaciones de migrantes que obligan al cierre de la 

frontera, son esenciales”. 

A ello, apuntó, la violencia que vive México en muchas regiones y las constantes 

alertas del Departamento de Estado para no visitar determinadas entidades 

mexicanas, “pues yo creo que están muy pendientes de ello”. 

Stephanie Henaro, internacionalista, analista y profesora en geopolítica, destacó 

la visita de los tres funcionarios. Todos, dijo, con un interés en el tema de la 

seguridad: “Estas visitas nos dicen que Estados Unidos sigue considerando a 

México como un país que está dentro de su esfera de seguridad nacional porque 

tiene la mayor frontera terrestre de 3 mil 200 kilómetros con nosotros y que la 

violencia que ocurre en México puede tener la capacidad de desestabilizarlo a 

través de sus fronteras terrestres”. 
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La internacionalista de la Universidad La Salle, Guadalupe Peña, apuntó: “A 

Estados Unidos le preocupa tanto el discurso como las acciones del presidente 

López Obrador, que, aunque se considere en el papel que esta relación es la 

más importante para ambos países, lo que ha demostrado es que no le interesa 

mucho”. 

Eso ha encendido las alarmas en Washington, matizó, porque están analizando 

que se puede esperar del Presidente y por esto fue tan importante la visita de la 

vicepresidenta Harris. 
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Acusan a despacho por desvío de recursos del 

Tren Maya en Campeche 

 

Lunes 21 junio 2021 / Jorge Camal 

Campeche. - En el municipio de Hecelchakán 295 ejidatarios firmaron la 

Revalidación de Convenio de Ocupación del Tren Maya. El refrendo de este 

documento, en palabras del comisario ejidal Ángel Gabriel Chablé Ceh, se debe 

a que presuntamente “ya no hay más daño al ejido por el paso del Tren Maya”. 

En representación del Fondo Nacional de Fomento al Turismo acudió Mario 

Kantún, además del subdirector operativo del despacho Barrientos y Asociados, 

José Alfredo Delgado Martin. 

La firma jurídica, actualmente, se encuentra envuelta en acusaciones por 

presuntos desvíos de recursos en el municipio de Calkiní. 

Labriegos de la localidad también acusan que un empleado de B&A levantó actas 

de asambleas sin la presencia de una autoridad agraria; entregaba cheques a 

una sola persona del ejido, y a veces le retiraba una parte de los recursos en 

efectivo. 

Acudieron a la asamblea dominical los representantes de la Procuraduría Agraria 

(PA), Narciso Cardeña Ocaña y del Registro Agrario Nacional (RAN), Camilo 

Simancas del Águila. 

Delgado Martín aseguró a los agremiados que son tres hectáreas y media de 

afectación que ya se pagó en totalidad, mientras que un grupo de campesinos 

solicitó una estación del Tren Maya para la Sabana del Descanso. 
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Mario Kantún y José Delgado especificaron ante la asamblea el tema legal 

general del proyecto federal, al aclarar que no afectará a nadie en el suelo de 

uso común y por la revalidación de la firma de convenio de ocupación previa, 

derivado de la asamblea anterior, donde firmaron, pero en ausencia del personal 

de la Procuraduría Agraria. 

Mientras tanto, los campesinos Ruperto Balán Chi y Carlos Leónides Ceh 

advirtieron que los terrenos del ejido no se venden, sólo se pueden negociar por 

determinados años, al cuestionar a las autoridades el periodo de tiempo para 

volver a indemnizarlos. 

Explicaron que la administración federal anterior dejó deudas por indemnización, 

como el pago del libramiento de la carretera federal con más de 33 años de olvido 

por parte de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). 

“Ahora Fonatur nos podría hacer los mismo y no creo que cumplan”, añadió 

Balán Chi, quien mencionó que a su parecer deben cumplir el primero que es el 

pago de la carretera federal. 

A la mayoría de los campesinos se les observó no muy convencidos por los 

encargados de Barrientos y Asociados, pues saben de las acusaciones por 

desvío de fondos, además de que un presunto empleado se encargó de levantar 

actas falsas en presencia de la autoridad ejidal, además de la entrega de 

cheques a una sola persona. 
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Dan certeza a ejidos con Carpetas Agrarias 

 

Lunes 21 junio 2021 / Redacción 

Chiapas. - La delegada del Registro Agrario Nacional (RAN) en Chiapas, Zaynia 

Andrea Gil Vázquez, y el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Ezequiel 

Orduña Morga, encabezaron la entrega de 41 Carpetas Agrarias a Comisariados 

Ejidales y a sus Órganos de Representación de 12 municipios de Chiapas. 

En gira de trabajo por la región Soconusco, Andrea Gil enfatizó que en un acto 

de justicia agraria y gracias al trabajo interinstitucional entre las dos 

dependencias federales, fue posible la entrega de las Carpetas Agrarias, las 

cuales ofrecen seguridad y certeza jurídica para impulsar la actividad en el 

campo chiapaneco. 

“El tema de la certeza jurídica juega un papel fundamental en el campo; las 

Carpetas Agrarias son prácticamente el acta de nacimiento de los ejidos, que 

darán certeza jurídica a cientos de ejidatarios y comuneros, quienes podrán 

acreditarse como legítimos dueños de sus tierras”, agregó. 

Al respecto, el delegado Ezequiel Orduña Morga dijo que están trabajando para 

acercarse a todas las comunidades de Chiapas y brindarles certeza jurídica. 

Estas carpetas acreditan al ejido legalmente constituido, además le da 

personalidad jurídica al núcleo agrario y a la legal posesión de los terrenos. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Comentó que la instrucción del presidente Enrique Peña Nieto a la titular de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga, 

es salir al encuentro de la población, atenderlos en sus lugares de origen y que 

se consoliden los acuerdos para otorgarles certeza jurídica y puedan tener 

acceso a los beneficios de los programas del Gobierno de la República. 

“En esta gira de trabajo, estamos beneficiando a 41 ejidos de los municipios de 

Acapetahua, Escuintla, Acacoyagua, Mapastepec, Huehuetán, Tuzantán, 

Huixtla, Villacomaltitlán, Cacahoatán, Suchiate, Tapachula y Mazatán”. 

Andrea Gil hizo un llamado a los ejidatarios y comuneros de Chiapas a no dejarse 

sorprender por gestores o cualquier persona que les ofrezca la expedición de 

algún documento agrario a cambio de dinero, ya que existen denuncias de que 

en la región Soconusco están circulando documentos falsos. 
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A más de 2 años de consulta sobre Plan del 

Istmo, pueblos indígenas esperan respuesta de 

la 4T a peticiones 

 

Sábado 19 junio 2021 / Alberto López 

Oaxaca. - El ganadero Isael Santiago fue uno de los indígenas chontales de la 

costa oaxaqueña que firmó una petición dirigida al gobierno el 30 de marzo de 

2019, cuando se realizó la consulta sobre el Programa de Desarrollo del Istmo 

de Tehuantepec. En ella pidió que se mejorara el servicio eléctrico en su 

comunidad y que se cuente con concesiones para perforar pozos para riego. 

En esos días, a finales de marzo de 2019, el 30 y 31 de ese mes, hubo siete 

procesos de consulta a habitantes de pueblos originarios, convocados por la 

Secretaria de Hacienda y Crédito Público y el Instituto Nacional de Pueblos 

Indígenas (INPI).  
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Dicho ejercicio, impulsado por el gobierno federal y en el que participaron 2 mil 

734 personas, entre autoridades municipales, agrarias y ciudadanos sin cargos 

públicos, sirvió para avalar el Plan de Desarrollo del Istmo de Tehuantepec, que 

tiene como espina dorsal al corredor industrial que se pretende levantar entre 

dos oceános. 

Desde entonces, tres meses antes de que se creara en junio de 2019 el 

organismo Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), las 

demandas de los pueblos chontales, zapotecos, ayuujk, ikoots, zoques y 

chinantecos, que pertenecen a la franja istmeña, esperan respuestas; han 

pasado dos años desde entonces. 

 

Sobran reclamos 

 

En las consultas indígenas que tuvieron como sede Jaltepec de Candayoc, 

Salina Cruz, San Pedro Huamelula, Santa María Chimalapa y Santiago Laollaga, 

además de las que se realizaron en los poblados veracruzanos de Oteapan y 

Uxpanapa, sobraron reclamos contra el pésimo suministro de electricidad, así 

como exigencias para apoyar a sectores como el campo, la salud y la educación. 

Hugo Aguilar, coordinador de Derechos Indígenas del INPI, acepta que a más 

de dos años muchas de las peticiones aún no tienen respuestas y asegura que 

se debe a que la pandemia obligó a la suspensión de las asambleas y mesas de 

trabajo, donde se revisarían cada una de las demandas con las autoridades 

federales involucradas. 

En el municipio de Santa María Chimalapa, por ejemplo, donde la consulta fue 

presidida por los representantes de comuneros zoques, Fernando López y Víctor 

Zárate, los pobladores no avalaron el Plan de Desarrollo del Istmo y dejaron la 

decisión en manos de sus vecinos ayuujks y zapotecos, pero exigieron que las 

autoridades resuelvan a su favor el añejo conflicto agrario con Chiapas. 

Los representantes de comunidades zoques de los municipios de San Miguel y 

Santa María Chimalapa plantearon en la consulta que se agilice la resolución de 

la controversia constitucional 121/2012 en la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) y exigieron a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) la 

instalación de una subestación y que se mejore el servicio eléctrico. Nada de eso 

ha ocurrido hasta ahora. 

Un denominador común en las exigencias de los pueblos tiene que ver con la 

creación de universidades y hospitales, pavimentación de caminos, 

mejoramiento del servicio eléctrico, equipamiento, médicos, medicinas e 

insumos en clínicas, y la solución a los conflictos agrarios, así como apoyos para 

pescadores y cafeticultores. 
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De acuerdo con las actas de las consultas realizadas los días 30 y 31 de marzo 

de 2019, de las que EL UNIVERSAL tiene copia, frente a las exigencias que 

presentaron autoridades municipales y agrarias, los representantes de las 

dependencias involucradas, como la CFE, Procuraduría Agraria, Salud, SEP, 

Gobernación, Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, ofrecieron abrir mesas de 

diálogo.  

A dos años y dos meses desde que se realizaron las consultas, las mismas que 

fueron cuestionadas por ambientalistas, porque argumentaron que no se 

apegaron a los protocolos del artículo 169 de la Organización Internacional del 

Trabajo (OIT) y de la propia Auditoría Superior de la Federación (ASF), que 

determinó que no hay forma en que el gobierno acredite que se realizaron, las 

mesas de diálogo siguen en espera de instalarse. 

Las autoridades de los pueblos mixes y zapotecos que se reunieron en Santiago 

Laollaga el 30 de marzo de 2019, por ejemplo, siguen en espera de respuestas 

a las exigencias que plantearon, como la suspensión de todas las concesiones 

mineras a compañías canadienses y estadounidenses para extraer oro, plata, 

hierro y litio. 

De igual forma, las autoridades zoques esperan que los funcionarios federales 

respondan a su solicitud de promover un programa de desarrollo ecoturístico, 

que le permita obtener ingresos, además de un programa de empleo para 

jóvenes, mientras que las poblaciones ayuujk de la zona norte reclaman más 

información. 

Pese a ello, Rafael Marín Molinedo, el titular del CIIT, aseguró a EL UNIVERSAL 

que desde las primeras consultas que dieron inicio en 2019 se están atendiendo 

las peticiones: “Tenemos registradas las múltiples peticiones y se están 

atendiendo. Es la primera vez que se organiza un ejercicio de consulta como 

éste”. En tanto, el proceso de modernización del Transístmico, a cargo de cinco 

compañías, sigue su curso. 
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Renuevan comisaría del Ejido Lázaro Cárdenas, 

tras conflictos internos con sus integrantes 

 

Sábado 19 junio 2021 / Víctor Arias 

Tabasco. - Este sábado, durante la realización de una asamblea se renovó la 

comisaría del Ejido Lázaro Cárdenas, del municipio de Centro, tras conflictos 

internos con algunos de sus integrantes.  

Lo anterior lo dio a conocer uno de los ejidatarios de nombre Pablo Aparicio 

Gómez, quien señaló que la reunión participaron 46 habitantes de la zona para 

elegir a su nuevo representante, sin embargo, denunció que hubo irregularidades 

durante el proceso, porque en la lista aparecían nombres de personas que ya 

fallecieron. 

Aparicio Gómez, indicó que 26 personas no están de acuerdo con el nuevo 

presidente ejidal, Rubén Santiago, a quien señalan de estar relacionado con la 

mesa directiva anterior.   
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"Ahorita ya se hizo la elección, pero la elección está manipulada, la vemos 

manipulada porque trajeron una lista, según dicen ellos que es de la 

Procuraduría Agraria, mas no nos consta, porque no se sabe si al fin la dio la 

Procuraduría Agraria, o la hicieron ellos a su modo, porque aquí tengo una 

representación de 56 ejidatarios y esa es la lista, pero hay uno, dos, tres, cuatro, 

cinco, seis, siete, ocho, nueve, diez, once, doce personas que ya han fallecido", 

manifestó.  

Pablo Aparicio Gómez, aseveró que los ejidatarios exigirán una explicación por 

parte del Registro Agrario Nacional, pues según los nuevos integrantes del 

Comité Directivo, fue esta oficina federal la que expidió un certificado a favor de 

ellos, pese a que no se había efectuado la asamblea para la elección.   
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Rafael Pavlovich, ¿el enroque del despojo para 

minera Penmont? 

 

Domingo 20 junio 2021 / Kau Sirenio 

Cuando la minera Penmont perdió el juicio con el ejido El Bajío, en 2015, 

apareció en la escena de despojo Rafael Pavlovich, tío de la actual gobernadora 

de Sonora, Claudia Pavlovich. Con documentos apócrifos que el Registro Agrario 

Nacional (RAN) hizo válidos, trató posesionarse de una parcela en el ejido. Así 

empezó la persecución en contra de los ejidatarios en Caborca, Sonora. 

El presidente del comisariado Ejidal del ejido El Bajío, Javier Jesús Thomas 

González explica lo sucedido con el político sonorense: 

“A nosotros, el RAN nos dificulta todo. Por ejemplo, el acta de asamblea falsa 

que Pavlovich presentó con firmas falsas, fechas falsas y sellos falsos, mal 

redactada. Pues esa sí la valida y registra; pero las actas de asamblea que 

presenta el ejido, no. Esto es una muestra de cómo la minera Penmont está en 

contubernio con el gobierno”. 

Ejidatarios de El Bajío han enfrentado la inacción y complicidad de los 

funcionarios de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional.  
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“Boicotean nuestras acciones en lo posible y en el Tribunal Unitario Agrario 

(TUA) número 28 de Hermosillo, Sonora, desfilaron ocho magistrados agrarios 

sin que hayan iniciado incidentes de ejecución de la sentencia”, explica Thomas 

González. 

Para que Rafael Pavlovich se hiciera de 1 mil 824 hectáreas del ejido, presentó 

un acta de asamblea en la que supuestamente el ejido lo aceptó como ejidatario. 

Pero, “con ese documento tres ejidatarios fueron despojados de sus derechos 

con documentación y firmas falsas que el RAN dio por buenas”, asegura el 

comisariado ejidal. 

 

 2014: Pavlovich llega al ejido 

 

Rafael Pavlovich llegó al ejido en abril del 2014, de ahí empezó una ola de 

violencia en el desierto de Caborca. Mientras el magistrado del TUA 2, Benjamín 

Arellano Navarro, le otorgaba posesión de un predio de 1 mil 824 hectáreas de 

El Bajío. 

Para 2016, ya con documentos avalados por el RAN y el TUA 28, Pavlovich 

Durazo denunció a los ejidatarios más visibles de El Bajío. Los acusó de  despojo 

agravado; ahí sí, en 14 días, la fiscalía de Sonora consiguió orden de 

aprehensión y encarceló a Erasmo Santiago Santiago, Simón Santiago, 

Baldomero Santiago y Raúl Ibarra de la Paz. 

“El RAN solo hace una función, la de registrar actos jurídicos y resguardo 

documental cuando así le conviene. Pero, cuando queremos registrar nuestras 

actas, no las reciben. Buscan hasta el más mínimo detalle para no recibirlas; nos 

retrasa la impresión y entrega de certificados, nos obstaculiza y dificulta cualquier 

trámite. Sin embargo, no hizo eso con el acta falsa que le presentó Pavlovich; ni 

siquiera porque no llevaba ni una sola firma auténtica, pero, la validó”. Así lo 

resume Javier Jesús Thomas González. 

 

Testaferros, actas falsas, asambleas falsas 

 

Rafael Pavlovich presentó en el RAN un acta falsa donde el ejido acepta como 

ejidatario y a un testaferro de nombre José María Delgado Trujillo. “La aceptación 

es requisito primordial para que el RAN lo inscriba como ejidatario. Solo si el 

ejido lo acepta y los presentes firman el acta. Pero como ni lo conocemos, mucho 

menos lo aceptaríamos. Fue que hizo esa acta de asamblea apócrifa y falseó 

firmas de todos los ejidatarios y el comisariado ejidal. Esa asamblea nunca se 

realizó, no existió”. 
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Agrega el presidente del comisariado ejidal: 

 

“El RAN sabiendo que era falsa, que las firmas no coincidían con las de la 

directiva, ni los sellos eran iguales a los del ejido, la dio por buena para inscribirlo 

como ejidatario y expedirle certificados parcelarios”. 
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Arranca Sedatu obras en ciudades del Tren Maya 

en Campeche 

 

Domingo 20 junio 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 435/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó la 

construcción de obras del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), en Ciudad 

del Carmen, Candelaria, Calakmul y Escárcega, municipios por donde pasará el 

Tren Maya en Campeche, con una inversión de casi 500 millones de pesos 

(mdp). 

En Ciudad del Carmen se invertirán más de 130 mdp para la construcción de un 

malecón en el centro de la ciudad, un centro cultural en el Fraccionamiento 

Volcanes, la Unidad Deportiva Renovación III y un parque de playa con 

equipamiento cultural en Punta Norte. 

En Escárcega, se destinarán 125 mdp para la renovación del centro histórico, la 

construcción de la Casa de Cultura Morelos, una estación de bomberos, un 

centro de salud, un auditorio, una cancha de usos múltiples y la ampliación del 

Centro de Desarrollo Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex. 

Para el municipio de Candelaria se aplicarán alrededor de 91 mdp para la 

ampliación y renovación del malecón, el centro histórico y la plaza pública; 

además se construirá una casa de cultura con biblioteca, una estación de 

bomberos y la Unidad Deportiva Independencia. 

En tanto que para el municipio de Calakmul se destinarán cerca de 122 mdp en 

la renovación de la imagen urbana del centro histórico, la construcción del 

palacio municipal con casa de cultura y plaza principal; un mercado municipal 

con Centro de Transferencia Modal (Cetram) y una biblioteca interactiva.  
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Cabe señalar que el PMU es uno de los programas prioritarios del Gobierno de 

México y entre sus objetivos destaca mejorar las condiciones de vida de 

comunidades de escasos recursos, priorizando la atención a colonias con 

índices de alta marginación y violencia. 
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Avanza el Gobierno Federal en diversas obras 

para dos estados del sureste 

 

Domingo 20 junio 2021 / Elías Zimmerman 

Con una inversión superior a los 130 mdp para la construcción de un malecón 

en el centro de Ciudad del Carmen, un centro cultural en el Fraccionamiento 

Volcanes, la Unidad Deportiva Renovación III y un parque de playa con 

equipamiento cultural en Punta Norte, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó la construcción de obras del Programa de 

Mejoramiento Urbano (PMU). 

En Escárcega, se destinarán 125 mdp para la renovación del Centro Histórico, 

la construcción de la Casa de Cultura Morelos, una estación de bomberos, un 

centro de salud, un auditorio, una cancha de usos múltiples y la ampliación del 

Centro de Desarrollo Comunitario y Módulo Deportivo Fertimex. 

Para el municipio de Candelaria se destinarán 91 mdp para la renovación del 

malecón, el centro histórico y la plaza pública; además se construirá una casa 

de cultura con biblioteca, una estación de bomberos y la Unidad Deportiva 

Independencia. 

En Calakmul se destinarán 122 mdp en imagen urbana del centro histórico, la 

construcción del palacio municipal con casa de cultura y plaza principal; un 

mercado municipal con Centro de Transferencia Modal (Cetram) y una biblioteca 

interactiva. 
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En las tres ciudades, Ciudad del Carmen, Candelaria, Calakmul y Escárcega, 

municipios por donde pasará el Tren Maya en Campeche, se contará con una 

inversión conjunta de casi 500 millones de pesos (mdp).  

A través de sus redes sociales, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 

destacó además que se entregaron obras en los malecones de Seybaplaya en 

Campeche, la cual tendrá diversas obras para centros comerciales. 

Además, supervisó avances para un museo en Yucatán, y diversas obras en 

Puerto Progreso. 
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El sector educativo y Fonatur llevaron a cabo el 

1er. Foro Académico de Turismo Alternativo y el 

Tren Maya 

Sábado 19 junio 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 27/2021 

El sector educativo, a través de la Secretaría de Educación Pública, y el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) celebraron del 15 al 18 de junio el 

“1er. Foro Académico de Turismo Alternativo y el Tren Maya” para promover 

formas alternativas de turismo con un enfoque sustentable. 

Un total de 25 instituciones educativas, provenientes de los cinco estados por los 

que pasará el Tren Maya (Campeche, Chiapas, Tabasco, Quintana Roo y 

Yucatán), así como Veracruz estuvieron representadas en los cuatro días de 

intercambio académico. También participaron las Secretarías Estatales de 

turismo de la región (Chiapas, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán), la Secretaría 

de Educación Pública y la Secretaría de Turismo del Gobierno Federal. 

Asimismo, se contó con la participación de la Coordinación de Ciencias de la 

UNESCO México. 

Este encuentro fungió como un espacio donde se reflexionó y se potenció el 

turismo alternativo y el desarrollo sostenible a través de la investigación, la 

capacitación, la innovación tecnológica e interacción de distintos actores 

involucrados en las actividades en torno al turismo en la región. 

La organización se hizo de manera conjunta con la Secretaría de Educación 

Pública (SEP) y sus instituciones de educación media y educación superior. 

Asimismo, el encuentro se desarrolló en torno a la generación de diálogo de siete 

temas:          

                                    

1. Territorio y planificación de destino turísticos.                                           

2. Aprovechamiento sostenible de los recursos turísticos para el desarrollo 

de una oferta competitiva de turismo alternativo. 

3. Retos y oportunidades de los modelos de negocios de turismo alternativo. 

4. Territorio y planificación de destino turísticos. 

5. Turismo y desarrollo comunitario. 

6. Turismo rural. 

7. Turismo 

alternativo.                                                                                                   
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Posterior al evento protocolario de inauguración se llevó a cabo la conferencia: 

“Turismo Alternativo y el Tren Maya” a cargo de Rogelio Jiménez Pons, director 

general de Fonatur. En su ponencia destacó el potencial que el turismo 

alternativo tiene en la zona de influencia del Tren Maya derivado de la riqueza 

natural y cultural de la región. Además, puntualizó que los estados de Chiapas, 

Quintana Roo y Campeche han hecho un esfuerzo importante por innovar en 

esta materia. 

“Nuestro objetivo con este proyecto de infraestructura es distribuir a los turistas 

en los cinco estados por donde pasará el Tren Maya”, puntualizó. 

En el último día de actividades Luciano Concheiro, subsecretario de Educación 

Superior de la SEP, destacó que el Tren Maya tiene una perspectiva intercultural, 

de derechos a la autodeterminación y al bienestar, por lo que este proyecto de 

desarrollo representa una oportunidad histórica para impulsar el turismo 

alternativo en la región. 

Destacó la creación de la Red Académica Mexicana de Turismo Alternativo como 

instrumento para el impulso de la industria turística, desde el nivel de técnico 

especializado al doctorado. 

“Con esta red nuestras instituciones nos permitirán aprender de nuestras 

comunidades y pueblos, y así poder desplegar los programas de capacitación”, 

señaló el funcionario. 

Por su parte, el director científico del Tren Maya, Javier Velázquez Moctezuma, 

aseguró que este evento logró el convencimiento de que la península tiene 

grupos académicos y de investigación de talla internacional y que no deben 

mantenerse al margen de la toma de decisiones. 

“Tenemos que hacer un modelo donde la academia se una al gobierno y a la 

sociedad para que funja como un actor de primer orden. Desde la Secretaría de 

Turismo se tiene una visión clara, objetiva, profunda donde la economía puede 

verse beneficiada si se abre el abanico de alternativas turísticas y avanzar en 

diferentes modelos que además impacten positivamente a las comunidades”, 

dijo Velázquez en la clausura del evento. 

Finalmente, durante estos cuatro días, las y los participantes incentivaron a la 

comunidad educativa y a la sociedad de la región a involucrarse en actividades 

que fomenten el turismo alternativo. 

Fonatur - Tren Maya, a través de su Dirección Científica, promueve el diálogo 

abierto y permanente tanto con la comunidad científica, local, regional, nacional 

e internacional, como con los diferentes actores de los sectores público, privado 

y social para el desarrollo del proyecto del Tren Maya. 

Con el desarrollo del “1er. Foro Académico de Turismo Alternativo y el Tren 

Maya” se fortalece el compromiso de acercar el conocimiento científico al 

proyecto, en sus diferentes ámbitos y etapas, como son la planeación, 

construcción y operación. 
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México registra importaciones récord en granos 

por caída de producción 

 

Lunes 21 junio 2021 / Juan Luis Ramos 

La caída en la producción de granos básicos como el maíz, trigo, sorgo y frijol ha 

propiciado que México registre récords en importaciones de estos productos en 

lo que va de 2021. 

En los primeros cinco meses del año, el país ha importado 16.7 millones de 

toneladas de granos básicos, de acuerdo con datos del Grupo Consultor de 

Mercados Agrícolas (GCMA). 

Esta cifra representa un incremento histórico de 13.6 por ciento en las 

importaciones de granos y oleaginosas respecto al mismo periodo de 2020. 

El crecimiento de la compra de estos productos al exterior va a la par con la caída 

en la producción nacional. 

Datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) señalan que en el primer 

cuatrimestre del año la producción de maíz disminuyó cerca de dos por ciento. 

La producción de sorgo, trigo y frijol acumula una disminución de 6.8, 6.1 y 3.7 

por ciento, respectivamente.  
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En los primeros cinco meses del año se han registrado sequías de moderadas a 

intensas en tres cuartas partes del territorio nacional, lo que impactó 

principalmente al sector agroalimentario. 

La Subdirección General Técnica de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 

reportó que a mediados de junio, el nivel de las 210 principales presas en el país 

era de 44 por ciento de su capacidad total. Una de las zonas más afectadas es 

Sinaloa, que es la entidad con la mayor producción de maíz para México, al 

generar más de seis millones de toneladas anuales. 

"La sequía ha provocado la caída de la producción de granos, principalmente 

maíz, frijol, sorgo y trigo, esto está provocando que las importaciones se vean 

incrementadas al mes de mayo en un nivel histórico", comentado a El Sol de 

México Juan Carlos Anaya , director general del GCMA. 

A esta situación, agregó el especialista, se suma que ha habido un aumento en 

la demanda de producto, principalmente del sector pecuario, que ha requerido 

principalmente más maíz amarillo y pasta de soya, debido a un aumento de 2.5 

por ciento a tasa anual en las exportaciones de carne de cerdo y res. 

Pese a la sequía, la Sader estimó que para este año la producción nacional de 

granos básicos crecerá. Por ejemplo, en el caso del maíz estimó un aumento de 

2.6 por ciento, mientras que para el frijol anticipó un incremento de 7.7 por ciento. 

No obstante, el director del GCMA anticipó que las importaciones de granos y 

oleaginosas cerrará con cifras récord este año. 

“Al no tener producción nacional suficiente tenemos que importar más”, advirtió 

Juan Carlos Anaya. 

 

SECTOR RECORTES AL 

 

El especialista recordó que los recortes a programas del campo también han 

abonado a que la producción de granos haya disminuido en los últimos años. 

En los tres paquetes económicos que ha elaborado la presente administración, 

el presupuesto para el campo se redujo 40 por ciento, lo que ha afectado 

programas como los de precios de garantía y productividad en el país. 

“Los programas de precios de garantía a los pequeños productores no han dado 

los resultados esperados. Ningún programa a la productividad ha logrado que el 

productor aumente sus rendimientos de cosechas”, dijo el especialista. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado en sus discursos que 

México debe apostar a la autosuficiencia alimentaria, es decir, a producir lo que 

se consume a nivel nacional y no depende de las importaciones. 

“Afortunadamente, por lo que hacen los productores mexicanos, pequeños, 

medianos, grandes, somos autosuficientes en muchos alimentos y se ha ido 

mejorando cada vez más la actividad productiva en el campo para no ser 

deficitarios y tener los alimentos que se necesitan.  
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Falta todavía para lograr la autosuficiencia, pero se va avanzando”, dijo el 

mandatario el año pasado en una gira por Zacatecas.  

Para el director del GCMA México difícilmente alcanzará la autosuficiencia 

alimentaria en lo que se refiere a granos y oleaginosas. 

“Una cosa es el discurso y otra es la realidad. Hablar de autosuficiencia no es 

fácil, debería haber programas para depender menos de las importaciones, pero 

es muy difícil lograrlo. En cuestión de granos producimos 55 o 58 por ciento de 

los que necesitamos”, comentó. 

Sin embargo, Anaya destacó que México sigue siendo superavitario en el sector 

agrícola, con el crecimiento de segmentos como el pecuario. Asimismo, subrayó 

que, si bien el país no es autosuficiente en granos, lo es en productos como 

aguacate, naranja y huevo. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


